
Действия Международно-
го уголовного суда (МУС) 

все чаще напоминают полити-
ческий триллер, где справед-
ливость играет лишь второ-
степенную роль.

 Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

3 апреля 2025 года стало отправ-
ной точкой новой главы в этом ра-
зоблачительном романе. В центре 
сюжета - премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху, его венгерский 
коллега Виктор Орбан и 47-й прези-
дент США Дональд Трамп. Их теле-
фонный разговор стал прямой ата-

кой на монополию МУС, судилище, 
где законы и уставы уступают ме-
сто кулуарным договоренностям.

Нетаньяху, прибывший в Бу-

дапешт с первым зарубежным ви-
зитом после того, как МУС выдал 
на него ордер, встретил настояще-
го союзника. 
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119 Таинственный мир Ирады Нури
Лучший способ узнать душу автора - 
окунуться в его творчество

12 Триумфаторы Парижа 
снова в деле
Рихард Траутман оценил 
шансы Азербайджана на Евро

Война, затаившаяся в земле
Турция разделяет обеспокоенность минной 
проблемой на освобожденных от оккупации 
территориях Азербайджана

В 1919 году американский пи-
сатель и журналист Джон 

Рид выпустил свою знамени-
тую книгу «Десять дней, ко-
торые потрясли мир» об ок-
тябрьском перевороте 1917 
года в царской России. 

Октай СУЛТАНОВ

Спустя почти век, в апреле 2016 
года, на Южном Кавказе произошло 
событие, выходящее по своей зна-
чимости далеко за пределы регио-
на. Произошедшее можно охарак-
теризовать как «Четыре дня, кото-
рые потрясли Армению». Впрочем, 
не только Армению, но и ее много-

численных покровителей. 
В эти дни исполняется девять 

лет со дня начала Апрельских боев, 
которые являются одной из ярких 

страниц в героической летописи 
азербайджанского народа. 

10Перекресток 
интересов

Европейский Союз 
инвестирует 
в Средний коридор 
целое состояние 
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Коррумпированная структруа
Международное правосудие превратилось в инструмент политики
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Четыре дня, которые потрясли мир
Апрельские бои - предтеча Великой Победы

Несмотря на слоган офици-
ального Иревана «Армения 

- родина всех армян мира», ни 
один зарубежный соотечествен-
ник с научными эполетами не 
задержался в этой стране, а наи-
более почитаемым «героем» там 
является ливанский террорист 
Монте Мелконян. 

Накануне во время правитель-
ственного часа в армянском парламен-
те премьер-министр соседней стра-
ны Никол Пашинян то ли спросонья, 
то ли в полузабытьи признался, что 
в течение прошедших семи лет пра-
вительство вело, мягко говоря, не-
верную кадровую политику. «И это 
действительно так, потому что в Ар-
мении налицо глубочайший кризис 
человеческих ресурсов», - заявил он, 

специфически объяснив очевидную 
данность плачевным состоянием со-
циальной инфраструктуры. 

Оказывается, вымывание кадров 
обусловлено тем, что в большинстве 
населенных пунктов нет детских са-
дов, а три четверти школ реально «на-
ходятся в полуразрушенном состо-
янии как в физическом, так и в со-
держательном плане». По его словам, 
«в таких условиях кадровый «голод» 
неизбежен», но таковы ли на самом 
деле глубинные причины демогра-
фической катастрофы? 

Лет 10 назад в Армении в ходу 
был политический анекдот о том, 
что Левон Тер-Петросян был пре-
зидентом 4-х млн, Роберт Кочарян 
- 3-х млн, а Серж Саргсян - 2-х млн 
граждан. 
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Все те же грабли
Армения страдает от нацистских заблуждений

Человеку свойственно избе-
гать вещей, которые могут 

сделать его нежеланным и даже 
не рукопожатным. Быть скуч-
ным и однообразным, думать 
только о своем, избегая ответ-
ственности за общий порядок, - 
участь трудных людей. А когда 
носителями нелестных качеств 
становятся сообщества и наро-
ды, не имеет смысла рассчиты-
вать на благосклонность широ-
ких сил. Мнения о них форми-
руются не самые лучшие.  

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Армяне на протяжении столе-
тия нудят без устали, тянут гено-
цидальную волынку, от чего у боль-

шей части сообщества голова кругом 
идет. Политические элиты отдель-
ных стран в этом смысле не в счет, 
потому что тема событий 1915 года 
Османской империи имеет ярко вы-
раженный политический окрас. На 
нем до сих пор наживаются поли-
тические шулеры и маклеры напо-
добие небезызвестных американцев 
Адама Шиффа, Роберта Менендеса, 
Барбары Боксер и других, а также 
Эмманюэль Макрон и его команда. 

Для многих простых людей, 
а среди них немало трезвомысля-
щих армян, тема геноцида превра-
тилась в ужас без конца. Армянские 
элиты эксплуатируют ее нещадным 
образом и повсеместно, даже там, 
где нет надобности. 
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Задача с несколькими неизвестными,
которая застала врасплох не одно поколение хаев

Южный газовый коридор: объединяющий фактор
В Баку состоялись 11-е министерское заседание в рамках Консультативного совета Южного газового коридора 
и 3-е министерское заседание в рамках Консультативного совета по «зеленой» энергетике
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Привлекая новых участников проекта энергетической безопасно-
сти Европы, официальный Баку надежно укрепляет имеющие-

ся мосты сотрудничества на всем пространстве Евразии, подтверж-
дая реноме незаменимого объединителя стран и народов.

Новая страница в истории
Азербайджан расширяет географию поставок газа 
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В 2025 году исполняется 190 лет 
со дня рождения выдающегося пред-
ставителя азербайджанской литера-
туры, великого поэта и просветите-
ля Сеида Азима Ширвани.

На протяжении всего творческого 
пути Сеид Азим Ширвани не только 
с высоким мастерством продолжал 
многовековые традиции восточной 
поэзии, но и сыграл значительную 
роль в обогащении азербайджанской 
литературы новыми просветитель-
скими идеями в условиях важных об-
щественно-политических изменений. 
Поэт, воспевавший в своей блестя-
щей лирике, состоящей из ценных 
поэтических образцов, душевную 
красоту, одновременно в своих ре-
алистических сатирических произ-

ведениях резко выражал мнение по 
актуальным проблемам своего вре-
мени, в своих дидактических трудах 
уделял особое внимание пропаганде 
гуманистических идей. Сеид Азим 
Ширвани всегда находился в аван-
гарде борьбы передовой интеллиген-
ции за социально-культурный про-
гресс общества. Открытая им шко-
ла нового образца с обучением на 
родном языке в стремлении вопло-
тить свои просветительские идеи во 
имя служения народу оставила глу-
бокий след в истории азербайджан-
ского образования.

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в целях обеспече-
ния празднования 190-летия выда-

ющегося мастера пера Сеида Азима 
Ширвани постановляю:

1. Министерству культуры Азер-
байджанской Республики совмест-
но с Национальной Академией наук 
Азербайджана подготовить и реали-
зовать план мероприятий, посвящен-
ных 190-летию со дня рождения ве-
ликого азербайджанского поэта Се-
ида Азима Ширвани.

2. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 4 апреля 2025 года 

Руководствуясь пунктом 32 статьи 
109 Конституции Азербайджанской 
Республики, в целях оптимизации 
и повышения эффективности дея-
тельности научных учреждений, на-
ходящихся в подчинении Министер-
ства науки и образования Азербайд-
жанской Республики, постановляю:

1. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики: 

1.1. обеспечить поэтапную реа-
лизацию до конца 2025 года ниже-
следующих мероприятий и проин-
формировать Президента Азербайд-
жанской Республики о результатах:

1.1.1. создание в подчинении 
Министерства науки и образова-
ния Азербайджанской Республики 
(далее - Министерство) следующих 
юридических лиц публичного права: 

1.1.1.1. Института геологии на 
базе Института геологии и геофи-
зики и Института нефти и газа;

1.1.1.2. Института географии на 
базе Института географии имени ака-
демика Гасана Алиева и Института 
почвоведения и агрохимии;

1.1.1.3. Института физики на базе 
Института физики и Института ра-
диационных проблем;

1.1.1.4. Института химии на базе 
Института катализа и неорганиче-
ской химии имени академика Мурту-
зы Нагиева и Института химии при-
садок имени академика Али Гулиева;

1.1.1.5. Института математики на 

базе Института систем управления 
и Института математики и механики;

1.1.1.6. Института ботаники на 
базе Института ботаники и Инсти-
тута дендрологии;

1.1.1.7. Института исследова-
ния живых систем на базе Инсти-
тута зоологии и Института физи-
ологии имени академика Абдуллы 
Караева;

1.1.1.8. Института молекулярной 
биологии на базе Института молеку-
лярной биологии и биотехнологий, 
Института микробиологии и Инсти-
тута биофизики;

1.1.1.9. 2 (двух) новых научных 
учреждений с современной инфра-
структурой и научно-исследователь-
ской и опытно-производственной 
базой, соответствующей междуна-
родным стандартам;

1.1.2. передать Институт полимер-
ных материалов, находящийся в под-
чинении Министерства, в подчине-
ние Сумгайытского государственно-
го университета;

1.1.3. передать находящиеся в под-
чинении Министерства Институт эко-
логии и природных ресурсов (Гян-
джа), Институт биоресурсов (Гян-
джа), Институт аграрных проблем 
(Гянджа), Ботанический сад (Гянджа) 
в подчинение Гянджинского госу-
дарственного университета; 

1.1.4. передать находящиеся в под-
чинении Министерства Институт 

природных ресурсов (Нахчыван), 
Институт биоресурсов (Нахчыван), 
Батабатскую астрофизическую об-
серваторию (Нахчыван) в подчине-
ние Нахчыванского государствен-
ного университета;

1.1.5. упразднить находящиеся 
в подчинении Министерства Науч-
но-производственное объединение 
«Нафта», Научно-производствен-
ное объединение «Ашгар» и Науч-
но-производственное объединение 
«Композит»; 

1.2. решить другие вопросы, вы-
текающие из настоящего Распоря-
жения.

2. Министерству науки и образо-
вания Азербайджанской Республи-
ки принять необходимые меры для 
решения вопросов, вытекающих из 
настоящего Распоряжения.

3. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспе-
чить предусмотрение в проектах 
государственного бюджета на по-
следующие годы необходимых фи-
нансовых средств в связи с расхода-
ми на содержание новых научных 
учреждений, которые будут созда-
ны в соответствии с пунктом 1.1 на-
стоящего Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 4 апреля 2025 года

4 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял комиссара Ев-
ропейского Союза по вопросам 
энергетики и жилищного хозяй-
ства Дана Йёргенсена, участву-
ющего в 11-м министерском за-
седании в рамках Консультатив-
ного совета Южного газового 
коридора и 3-м министерском 
заседании в рамках Консуль-
тативного совета по «зеленой» 
энергетике.

Отметив, что основанное на вза-
имном доверии сотрудничество меж-
ду Азербайджаном и Европейской 
комиссией имеет долгую и успешную 
историю, Президент Ильхам Али-
ев подчеркнул роль этого, как важ-

ного фактора в энергетических во-
просах, особенно в нынешний пери-
од. Заявив, что европейский рынок 
является для нас основным в энер-
гетическом секторе, глава государ-
ства сказал, что Азербайджан хо-
чет расширить географию экспор-
та на этом рынке.

Дан Йёргенсен в первую очередь 
передал главе государства привет-
ствия президента Европейской ко-
миссии Урсулы фон дер Ляйен.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил 
передать и его приветствия Урсуле 
фон дер Ляйен.

Выразив признательность за вклад 
Азербайджана в энергетическую  
безопасность Европы, особенно в эти 
непростые времена, гость подчеркнул, 

что они придают большое значение со-
трудничеству с нашей страной и хотят  
развивать его в будущем.

Комиссар Европейского Союза 
по вопросам энергетики и жилищно-
го хозяйства поздравил с успешным 
проведением COP29 в нашей стране.

В ходе беседы были обсуждены 
вопросы сотрудничества как в сфере 
природного газа, так и в области «зе-
леной» энергии. Европейский Союз 
в рамках своих возможностей наме-
рен поддерживать сотрудничество 
в этих направлениях.

На встрече было подчеркнуто 
успешное проведение энергетиче-
ского диалога между Азербайджа-
ном и Европейским Союзом, выра-
жена надежда на его продолжение 
и в будущем.

Активный диалог продолжается
Президент Ильхам Алиев принял комиссара Европейского Союза  
по вопросам энергетики и жилищного хозяйства

4 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял министра энер-
гетики и природных ресурсов 
Турецкой Республики Алпарсла-
на Байрактара, участвующего 
в 11-м министерском заседании 
в рамках Консультативного со-
вета Южного газового коридора 
и 3-м министерском заседании 
в рамках Консультативного со-
вета по «зеленой» энергетике.

В ходе встречи состоялся обмен 

мнениями по вопросам расширения 
связей между Азербайджаном и Тур-
цией в энергетическом секторе, в том 
числе сотрудничества в сферах угле-
водородов и электроэнергии, отме-
чено, что имеются большие возмож-
ности для его дальнейшего развития. 
Было положительно расценено со-
трудничество между SOCAR, Türk 
Petrolları и BOTAŞ, обсужден вопрос 
реализации этого взаимодействия 
в будущем в Азербайджане, Турции 
и других странах. Был затронут во-
прос экспорта электроэнергии, в этой 

связи подчеркнуто, что SOCAR уже 
осуществляет продажи в Турцию.

Было отмечено значение пред-
стоящего сегодня подписания доку-
мента между ОАО «АзерЭнержи» 
и Турецкой корпорацией по переда-
че электроэнергии (TEIAS) об экс-
порте 75 мегаватт электроэнергии 
из Нахчывана, сообщено о запла-
нированном подписании меморан-
дума о расширении сотрудничества 
в сфере «зеленой» энергии между 
Азербайджаном, Грузией, Турцией 
и Болгарией.

С надеждой в будущее
Президент Ильхам Алиев принял министра энергетики  
и природных ресурсов Турции

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана сердечно поздрав-
ляю Вас и ваш народ по случаю на-
ционального праздника Республики 
Сенегал - Дня независимости, пере-
даю самые искренние пожелания.

Мы придаем большое значение 
отношениям между Азербайджаном 
и Сенегалом. Сложившиеся между 
нашими странами дружественные 

отношения открыли благоприятные 
возможности для развития нашего 
сотрудничества по ряду направле-
ний. Верю, что, используя имеющи-
еся возможности, совместными уси-
лиями мы сможем добиться укре-
пления наших межгосударственных 
отношений и расширения нашего со-
трудничества как на двусторонней, 
так и на многосторонней основах.

В столь знаменательный день же-

лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в делах, дружественному на-
роду Сенегала - постоянного мира 
и процветания. 

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 1 апреля 2025 года

Президенту Республики Сенегал 
Его превосходительству  

господину Бассиру Диомайе Файе 4 апреля cостоялось очеред-
ное заседание Экономическо-
го совета.

Как сообщили в Кабинете Ми-
нистров, на заседании под предсе-
дательством главы Экономического 
совета Азербайджанской Республи-
ки премьер-министра Али Асадова 
были подробно обсуждены приори-
тетные вопросы, важные для нашей 
национальной экономики, в том чис-

ле формирование стабильной макро-
экономической и фискальной осно-
вы на среднесрочную перспективу, 
развитие частного сектора и увели-
чение частных инвестиций, расши-
рение объема ненефтяного экспорта 
и географии экспорта, а также дру-
гие актуальные вопросы.

Была заслушана презентация по-
мощника Президента Азербайджан-
ской Республики Шахмара Мовсумо-
ва по макроэкономическим вопро-

сам, стоящим на повестке дня. По 
представленным экономическим во-
просам состоялись широкие дискус-
сии членов Экономического совета.

По итогам заседания были при-
няты решения с учетом предложе-
ний членов Экономического сове-
та, а также даны соответствующие 
поручения министерствам финан-
сов и экономики.

АЗЕРТАДЖ

Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики

О праздновании 190-летия Сеида Азима Ширвани

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О дополнительных мерах по оптимизации и повышению  
эффективности деятельности научных учреждений,  

находящихся в подчинении Министерства науки  
и образования Азербайджанской Республики 

Задачи на среднесрочную перспективу
Состоялось очередное заседание Экономического совета
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Южный газовый коридор: объединяющий фактор
В Баку состоялись 11-е министерское заседание в рамках Консультативного совета Южного газового коридора  
и 3-е министерское заседание в рамках Консультативного совета по «зеленой» энергетике

4 апреля во дворце «Гюлистан» 
в Баку состоялись 11-е министер-
ское заседание в рамках Кон-
сультативного совета Южно-
го газового коридора и 3-е ми-
нистерское заседание в рамках 
Консультативного совета по «зе-
леной» энергетике.

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев.

Министр энергетики Азербайд-
жана Пярвиз Шахбазов сказал:

- Ваше превосходительство, 
Президент Азербайджанской Ре-
спублики господин Ильхам Алиев, 
уважаемый комиссар Европейско-
го Союза по вопросам энергетики 
и жилищного хозяйства господин Дан  
Йёргенсен, уважаемые министры, 
дорогие гости, дамы и господа!

Для меня большая честь привет-
ствовать вас на 11-м министерском 
заседании Консультативного совета 
Южного газового коридора и 3-м ми-
нистерском заседании Консульта-
тивного совета по «зеленой» энерге-
тике. Это заседание знаменует еще 
один важный этап в наших успеш-
ных усилиях по укреплению в этих 
рамках согласованности между энер-
гетической безопасностью и энер-
гетическим переходом. Я хочу вы-
разить глубочайшую благодарность 
Президенту Азербайджанской Ре-
спублики Его превосходительству 
господину Ильхаму Алиеву за его 
решительное руководство и мощ-
ную поддержку в достижении это-
го успеха. А сейчас я с большим удо-
вольствием приглашаю Президента 
Ильхама Алиева выступить с основ-
ной речью.

***
Глава государства выступил на 

мероприятии.

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
- Доброе утро, дамы и господа, 

дорогие гости!
Приветствую вас всех в Азербайд-

жане. Особо приветствую нашего го-
стя из Брюсселя. Господин комис-
сар, добро пожаловать. Вы впервые 
участвуете в этом мероприятии. Но, 
как мы все знаем и как я уже сказал, 
Консультативный совет Южного га-
зового коридора собирается в Баку 
в одиннадцатый раз. Инициирован-
ная Азербайджаном и поддержанная 
Европейской комиссией, эта важная 
встреча сыграла решающую роль 
в разработке подходов к энергети-
ческой безопасности, решении во-
просов энергетической безопасно-
сти и координации наших совмест-
ных усилий. А сегодня, когда у нас 
была «семейная фотосъемка», я ска-
зал, что нам, вероятно, понадобит-
ся больше места для этого, так как 
команда растет. И это очень хоро-
ший знак нашего сотрудничества. 
Чем больше времени проходит, тем 
больше стран и компаний вовлека-
ются в процесс, объединенные об-
щей целью. Во-первых, укрепления 
сотрудничества, поскольку без со-
трудничества ни один из проек-
тов по энергетической безопасно-
сти не был бы возможен. И во-вто-
рых, обеспечения энергетической 
безопасности для себя, своих сосе-
дей и партнеров. И я думаю, что тот 
позитивный дух партнерства и со-
трудничества, который нас объеди-
няет, является ярким проявлением 
нашей ответственности - ответствен-
ности производителей, транзите-
ров и потребителей. И, конечно же, 
баланс интересов между тремя ос-
новными участниками этого про-
цесса, при поддержке международ-
ных финансовых институтов, сде-
лали нашу историю, или истории, 
историями успеха. Страны, их пра-
вительства, инвесторы, компании, 
ведущие международные финансо-
вые институты - это наша команда, 
и команда растет.

Сегодня, как никогда ранее, оче-
видно, что энергетическая безопас-
ность является неотъемлемой частью 
национальной безопасности стран. 
Я бы также сказал, что сегодня мы 
можем говорить и о промышленной 

безопасности, потому что для раз-
вития промышленности нам нужны 
энергоресурсы, нам нужны нефте-
химические продукты, нам нужны 
удобрения, а Азербайджан является 
производителем и экспортером сы-
рой нефти, природного газа, нефте-
продуктов, нефтехимических про-
дуктов и удобрений.

Наша энергетическая компания 
SOCAR занимается добычей, перера-

боткой и транспортировкой в Азер-
байджане и за его пределами. Азер-
байджан на протяжении многих лет 
был и будет надежным партнером. 
И как отметили высокие представи-
тели Европейской комиссии, Азер-
байджан является надежным пар-
тнером в сфере энергетики и обще-
европейским поставщиком газа. Это 
правда. География поставок нашего 
газа расширяется. Со времени нашей 
последней встречи здесь, в Баку, на 
10-м заседании Консультативного 
совета, получателями нашего при-
родного газа стали еще пять стран.

Сегодня Азербайджан постав-
ляет природный газ в 12 стран, 10 
из которых европейские, и 8 из них 
являются членами Европейского Со-
юза. И география поставок наше-
го газа в Европу, безусловно, будет 
расширяться, поскольку сегодня мы 
уже участвуем в создании газорас-
пределительной сети ряда европей-
ских стран. В некоторых из них ее 
нет, в некоторых ее необходимо рас-
ширить. И Азербайджан как инве-
стор планирует это сделать. Поэто-
му география поставок нашего газа, 
безусловно, будет расширяться раз-
ными путями, в том числе и за счет 
интерконнекторов.

И, конечно, нам нужно подумать 
о совместных усилиях по расшире-
нию существующей системы газо-
проводов. Южный газовый кори-
дор - это история огромного успеха 
для всех нас. Интегрированная си-
стема трубопроводов протяженно-
стью 3500 километров сегодня явля-
ется главной артерией энергетиче-
ской безопасности для многих стран. 
В настоящее время он работает на 
полную мощность. Южно-Кавказ-
ский трубопровод, TANAP и TAP - 
три составные части этого коридора, 
полностью загружены. Поэтому нам 
нужно расширяться. А для этого нам, 
конечно, понадобится финансирова-
ние. И мы подошли к очень важно-

му вопросу, который мы поднимали 
несколько раз, что международные 
финансовые институты, те институ-
ты, которые решили прекратить фи-
нансирование проектов, связанных 
с ископаемым топливом, вероятно, 
должны пересмотреть свою поли-
тику. Особенно принимая во вни-
мание огромные геополитические 
изменения, свидетелями которых 
мы все являемся. Потому что без 

этого любые дальнейшие инвести-
ции в транспортную инфраструк-
туру и даже в добычу будут весьма 
проблематичны.

У нас большой опыт сочетания 
корпоративного финансирования 
и заемных средств, что позволи-
ло реализовать огромные проек-
ты по производству и транспорти-
ровке. Сегодня нефтегазовые место-
рождения Азери-Чыраг-Гюнешли, 
Шахдениз и Абшерон обеспечива-
ют энергетическую безопасность 
многих стран. А в течение после-
дующих нескольких лет будут введе-
ны в эксплуатацию и многие другие 
нефтегазовые месторождения. Уже 
подписаны контракты, утверждена 
рабочая программа. Как я уже ска-
зал, строительство трубопроводов, 
включая нефтепроводы Баку-Тби-
лиси-Джейхан и Баку-Супса, а так-
же строительство Южного газово-
го коридора было реализовано при 
тесном сотрудничестве всех участ-
ников. Поэтому, когда вводится по-
литика прекращения финансирова-
ния проектов, связанных с ископае-
мым топливом, это посылает сигнал 
инвесторам, компаниям и странам. 
И это не позитивный сигнал. Так что, 
я думаю, это важный момент, кото-
рый, вероятно, будет обсуждаться.

Мы надеемся, что, несмотря на 
очень амбициозную «зеленую» по-
вестку в Европе, производители ис-
копаемого топлива и само ископа-
емое топливо, как важный фактор 
энергетической безопасности, не бу-
дут забыты, в их отношении не бу-
дет предрассудков. Таковым было 
и наше послание во время проведения 
COP29, когда Азербайджан прини-
мал это глобальное международное 
мероприятие: дискриминации быть 
не должно, не должно быть разгра-
ничительных линий между страна-
ми, богатыми ископаемым топливом, 
и теми, у кого его нет. Напротив, те 
богатые ископаемым топливом стра-

ны, которые вкладывают инвести-
ции в возобновляемые источники 
энергии, должны приветствоваться, 
а не подвергаться нападкам.

Поэтому я думаю, что если этот 
важный вопрос будет решен, это об-
легчит жизнь производителям. В то 
же время важен и процесс заключе-
ния долгосрочных контрактов. Пото-
му что мы все знаем, что энергетиче-
ские проекты, нефть и газ, требуют 

больших инвестиций, а окупаются 
они через много лет. И, кстати, до се-
годняшнего дня то, что мы как стра-
на инвестировали в Южный газо-
вый коридор, все еще не возвраще-
но. Мы все еще не достигли нулевого 
баланса. Поэтому мы должны быть 
уверены, что наш газ будет востре-
бован в Европе, которая является на-
шим основным рынком, еще долгие 
годы. Если у нас не будет такой га-
рантии, то ни инвесторы, ни стра-
ны не будут вкладывать деньги. Та-
ким образом, возникнет огромный 
дефицит природного газа. А наши 
запасы известны. Мы ожидаем на-
чала добычи на новых месторожде-
ниях, в первую очередь в глубоково-
дной части Азери-Чыраг-Гюнешли. 
Думаю, мы находимся на заключи-
тельном этапе по достижению согла-
шения о расширении добычи на ме-
сторождении Абшерон, переходим 
ко второй фазе, в результате чего 
к существующим 1,5 млрд кубоме-
трам добавятся еще как минимум 
3 млрд кубометров.

Все это осуществимо. Но для 
этого, как я уже отметил, требует-
ся наличие двух важных факторов 
- физической транспортной инфра-
структуры через интерконнекторы 
и расширение Южного газового ко-
ридора, а также надежный прогноз 
и надежное партнерство. Посколь-
ку все партнеры должны быть на-
дежными.

Что касается нашей программы 
действий в сфере «зеленой» энерге-
тики, то, как я уже сказал, нам уда-
лось объединить эти два важных 
фактора, удовлетворив потребно-
сти наших потребителей.

И, кстати, с момента подписа-
ния меморандума о стратегическом 
партнерстве между Азербайджаном 
и Европейской комиссией в области 
энергетики поставки нашего газа в Ев-
ропу увеличились почти на 60 про-
центов. Этот меморандум был под-

писан президентом Еврокомиссии 
и мной в середине 2022 года. В 2021 
году наши поставки газа в Европу 
составили около 8 млрд кубометров. 
В прошлом году - почти 13 млрд ку-
бометров. Таким образом, это более 
половины всего нашего экспорта, ко-
торый составляет 25 млрд кубоме-
тров и будет расти. Так что уже се-
годня это значительный объем. Если 
же учесть наши планы по вводу но-

вых месторождений, а также по уве-
личению добычи на существующих 
газовых месторождениях, то, безус-
ловно, у нас будет гораздо больше 
газа для наших потребителей. А если 
добавить нашу «зеленую» повест-
ку, которая сэкономит нам много 
природного газа, то, как мы можем 
себе представить, Азербайджан бу-
дет играть еще более важную роль 
для наших партнеров в плане энер-
гетической безопасности.

Сегодня уже подписанные с наши-
ми инвесторами контракты по сол-
нечным и ветряным электростанциям 
обеспечат нам к 2030 году 6 гигаватт 
солнечной и ветряной энергии. От-
мечу, что в результате этого можно 
будет сэкономить огромный объем 
природного газа, который в настоящее 
время используется для внутренних 
нужд, и направить его на экспорт. 
За счет собственных инвестиций мы 
наращиваем гидроэнергетический 
потенциал в освобожденных от ар-
мянской оккупации Восточно-Зан-
гезурском и Карабахском регионах. 
Мы уже установили гидроэлектро-
станции мощностью 270 мегаватт. 
Уже введено в эксплуатацию более 
30 малых гидроэлектростанций, а за 
счет дополнительных 30 малых ги-
дроэлектростанций в ближайшие 
максимум пять лет эти мощности 
возрастут до 500 мегаватт. Таким 
образом, в конечном итоге к 2030 
году будет создан энергетический 
потенциал в 6,5 гигаватт, и, просто 
для вашего сведения, сегодняшняя 
установленная мощность Азербайд-
жана составляет чуть более вось-
ми гигаватт. Таким образом, в тече-
ние следующих пяти лет мы почти 
удвоим наш потенциал по произ-
водству энергии из возобновляе-
мых источников.

И, конечно, сегодня, я уверен, 
на заседании Консультативного со-
вета по «зеленой» энергетике будет 
обсуждаться и прокладка «зелено-

го» кабеля из Азербайджана в Ев-
ропу. Насколько мне известно, тех-
нико-экономическое обоснование 
этого проекта находится на заверша-
ющей стадии. Когда оно будет пол-
ностью завершено, безусловно, сно-
ва начнутся практические перего-
воры по поводу финансирования. 
Мы можем надеяться, что никаких 
ограничений в связи с финансиро-
ванием проекта «зеленой» энергии 
не будет. Но думаю, будет важно пе-
ревести эти проекты в рамках евро-
пейских институтов в разряд про-
ектов общего интереса, потому что 
так оно и есть.

В заключение я хотел бы еще раз 
выразить глубокое удовлетворение 
достигнутыми результатами благо-
даря активному формату нашего со-
трудничества. Да, раз в год мы со-
бираемся в Баку. Но в течение все-
го года проходят многочисленные 
мероприятия, встречи и конферен-
ции в двустороннем и многосторон-
нем форматах партнерства, кото-
рые, собственно, и обеспечивают 
тесное взаимодействие. Как всег-
да, на Консультативном совете мы 
анализируем итоги проделанной за 
прошедший год работы и планиру-
ем наши дальнейшие шаги. Желаю 
обоим советам успехов.

***
Пярвиз Шахбазов: Господин Пре-

зидент, весьма признательны Вам за 
очень ценные комментарии. Консуль-
тативный совет стал очень важной 
платформой для укрепления энерге-
тической безопасности как на регио-
нальном, так и на глобальном уров-
нях. Это произошло благодаря Вашей 
дальновидной инициативе. Ваши по-
следовательные поручения, связан-
ные с диверсификацией, охватыва-
ющей как маршруты, так и источ-
ники, превратившись в настоящее 
время в инициативы в области «зе-
леной» энергии, сделали роль Совета 
краеугольным камнем нашего пре-
красного сотрудничества. Мы вы-
соко ценим Вашу постоянную под-
держку и выражаем Вам искреннюю 
благодарность.

С Вашего позволения, я сейчас 
обращаюсь к комиссару Европейско-
го Союза по вопросам энергетики 
и жилищного хозяйства господину 
Дану Йёргенсену, приступившему 
к сопредседательству в Консульта-
тивном совете в очень важное вре-
мя: Мы с нетерпением ждем тесной 
работы с вами и желаем вам успе-
хов в вашей важной работе.

Господин Йёргенсен, вам слово.

Выступление
Комиссара  

Дана Йёргенсена
- Большое спасибо, господин 

Президент! Позвольте мне сначала 
поблагодарить Вас не только за ли-
дерство на заседаниях сегодняшних 
советов, но и за Ваш личный вклад 
в очень тесную дружбу и партнер-
ство с Европейским Союзом. Это 
высоко ценится, и я хочу поблаго-
дарить Вас за это.

Ваши превосходительства, дамы 
и господа, я рад быть здесь сегодня 
и хочу поблагодарить всех вас за уча-
стие. Хочу выразить особую благо-
дарность министру Пярвизу Шах-
базову за успешное сотрудничество 
с Европейской комиссией на протя-
жении последних лет.

Три года назад жестокое и неза-
конное вторжение России в Украи-
ну и использование ею энергетики 
в качестве оружия подорвали осно-
вы нашего энергетического рынка, 
вызвав огромные изменения в энер-
гетической системе Европы. В эти 
трудные времена Азербайджан укре-
пил свою роль надежного энергети-
ческого партнера ЕС. В 2020 году на-
чались поставки газа из Азербайд-
жана в Европу по Южному газовому 
коридору.

Как вы все знаете, два года назад 
с целью подписания с Вами, госпо-
дин Президент, соглашения о страте-
гическом партнерстве в энергетиче-
ской сфере Баку посещала председа-
тель Европейской комиссии госпожа 
Урсула фон дер Ляйен. 

 4



Форум
4 Бакинский рабочий

суббота, 5 апреля 2025 года www.br.az Бакинский рабочий

Южный газовый коридор: объединяющий фактор
Партнерство с Азербайджаном 

и сотрудничество по Южному га-
зовому коридору сыграли важную 
роль в наших усилиях по диверси-
фикации поставок газа и снижению 
нашей зависимости от российского 
газа. В ближайшие годы мы ожидаем, 
что трубопроводный газ из Азербайд-
жана сыграет важную роль в энерге-
тической системе ЕС в рамках пере-
хода к нулевому уровню выбросов.

В этом смысле мы приветству-
ем усилия по расширению торговых 
мощностей. Консультативный совет 
Южного газового коридора являет-
ся важной частью этих усилий по 
надзору за работой коридора, борь-
бе с выбросами метана в нефтегазо-
вом секторе, а также по содействию 
энергоэффективности, внедрению 
возобновляемых источников энер-
гии и развитию электросетей. Но 
наша работа направлена не только 
на решение сегодняшних проблем. 
Речь идет о том, чтобы наметить путь 
к нашему будущему. Именно поэто-
му мы работаем над созданием «зе-
леного» энергетического коридора 
между Южным Кавказом и Евро-
пейским Союзом. Существуют раз-
личные конкретные идеи с исполь-
зованием разных технологий и раз-
ных маршрутов.

Пока неясно, как можно объеди-
нить наиболее перспективные идеи 
с последующим превращением их 
в полноценный «зеленый» энергети-
ческий коридор. Существуют огром-
ный потенциал для сотрудничества 
и высокий уровень заинтересован-
ности всех сторон. Как заявила го-
спожа фон дер Ляйен, мы призыва-
ем к инклюзивному подходу, дабы 
сделать этот проект выгодным для 
всего региона.

Этот вопрос будет важной темой 
сегодняшнего третьего заседания Кон-
сультативного совета по «зеленой» 
энергетике. У нас также будет воз-
можность обсудить прогресс в ре-
ализации инициатив, выдвинутых 
Азербайджаном во время его пред-
седательства на Климатическом сам-
мите в прошлом году. В частности, 
я имею в виду Глобальное обязатель-
ство по хранению энергии и электро-
сетям, в рамках которого к 2030 году 

планируется создать производствен-
ные мощности по хранению 1500 ги-
гаватт электроэнергии и 25 млн ки-
лометров сетевой инфраструктуры. 
Эти инициативы подкрепляют наше 
глобальное обязательство утроить 
мощности возобновляемых источ-
ников энергии и удвоить достиже-
ния в области глобальной энергоэф-
фективности к 2030 году. Они так-
же вдохновляют нас на уточнение 
национальных обязательств по со-
кращению выбросов парниковых га-
зов в преддверии СОР30 в Брази-
лии. Позвольте мне также отметить 
Глобальное обязательство по выбро-
сам метана, к которому Азербайд-
жан присоединился в прошлом году, 
став одной из 160 стран, обязавших-
ся сократить глобальные выбросы 
метана на 30 процентов к 2030 году.

Я ценю вклад Азербайджана 
в работу по повышению значимо-
сти этого вопроса на COP29. Реа-
лизация этого обязательства будет 
иметь ключевое значение, но Азер-
байджан уже стал глобальным при-
мером положительного влияния со-
кращения выбросов метана, особен-
но в энергетическом секторе. Кроме 
того, благодаря присоединению ком-
пании SOCAR к Партнерству по борь-

бе с выбросами метана в нефтегазо-
вом секторе 2.0, Азербайджан нахо-
дится на верном пути, чтобы достичь 
значительного сокращения выбро-
сов метана в энергетическом секто-
ре и соответствия нормам ЕС по вы-
бросам метана.

Как вы знаете, предотвращение 
потерь метана является одной из наи-
более эффективных мер по борьбе 
с угрозой изменения климата. Кроме 
того, это увеличивает объемы газа, 
доступного для внутреннего рынка 
и для экспорта. В качестве важно-
го элемента нашего стратегическо-
го партнерства в области энергети-
ки ЕС заинтересован в продолжении 
изучения инновационных подходов 
для ускорения прогресса в этой сфе-
ре и демонстрации успехов, которых 
мы добиваемся вместе.

Во всех наших странах развитие 
местного производства возобновля-
емых энергоресурсов может помочь 
сэкономить природный газ, обеспе-
чить доступ к дешевой электроэнер-
гии и повысить конкурентоспособ-
ность промышленности. В частно-
сти, в случае Азербайджана усилия 
по повышению энергоэффективно-
сти и использованию возобновляе-
мых источников энергии могут в бли-

жайшие годы значительно увеличить 
объемы газа, поставляемого на экс-
портные рынки. ЕС готов активизи-
ровать сотрудничество с Азербайд-
жаном для развития его огромного 
потенциала, в том числе в области 
технологий по выработке энергии 
ветра в Каспийском море.

С нашей стороны в течение по-
следних пяти лет законодатели ЕС 
успели завершить разработку новых 
мер по реализации «Зеленого пак-
та» и плана REPower EU, включая 
более амбициозные цели в области 
энергоэффективности и возобнов-
ляемых источников энергии на 2030 
год. При новой Комиссии мы сосре-
доточимся на их реализации. В про-
шлом месяце мы представили план 
действий «Чистый промышленный 
курс и доступная энергия», который 
поможет нам обеспечить дешевую, 
безопасную и устойчивую энергию 
для наших домохозяйств и предпри-
ятий, ускорив переход к экологиче-
ски чистой энергетике, создав более 
взаимосвязанный энергетический 
союз и сделав наши газовые рынки 
более справедливыми и конкурен-
тоспособными.

Мы хотим добиться успеха не толь-
ко для Европы, но и для всего мира. 

Поскольку мы наращиваем темпы 
достижения целей на 2030 год, речь 
идет не только о действиях в обла-
сти климата. Речь идет об экономи-
ческих возможностях, энергетиче-
ской безопасности и доступности.

Уверен, что если мы поведем за 
собой людей, вложим в них средства 
и привлечем их в процесс справед-
ливого перехода, то сможем создать 
историю и обеспечить наше будущее.

Завершая свое выступление, Ваше 
превосходительство, уважаемые ми-
нистры, послы, дамы и господа, хо-
тел бы отметить следующее. Чтобы 
обеспечить энергетическую безопас-
ность наших граждан и стимулиро-
вать энергетический переход для на-
шего будущего, необходимо разви-
вать прочные партнерские отношения 
в сфере энергетики. ЕС надеется на 
сотрудничество с Азербайджаном 
и другими международными пар-
тнерами для ускорения нашей рабо-
ты, укрепления наших промышлен-
ных баз и перевода наших экономик 
на путь климатической нейтрально-
сти к 2050 году.

Давайте будем вместе повышать 
нашу энергетическую безопасность, 
вкладывать инвестиции в возобнов-
ляемые источники энергии и способ-

ствовать развитию торговли на на-
ших рынках. Еще раз благодарю Вас, 
Ваше Превосходительство, за Ваше 
теплое приветствие сегодня и руко-
водство процессом обмена мнения-
ми. Надеюсь на очень интересный 
и вдохновляющий день.

***
Пярвиз Шахбазов: Господин  

Йёргенсен, благодарим за содержа-
тельное выступление. Надеемся, что 
при вашем сопредседательстве в энер-
гетическом диалоге между Азербайд-
жаном и Европейским Союзом бу-
дут достигнуты хорошие результаты.

На этом наша сессия открытия 
завершается.

Господин Президент, большое 
спасибо за то, что сегодня Вы были 
с нами.

***
В заседании принимают участие 

24 страны, включая Азербайджан 
и государства - члены Евросоюза, 
7 международных финансовых ин-
ститутов и 42 энергетические компа-
нии. На мероприятии представлены 
министры, заместители министров 
и другие высокопоставленные лица.

После сессии открытия заседа-
ния министерская сессия продолжи-
лась пленарными сессиями на темы 
«Южный газовый коридор: успеш-
ная эксплуатация Южного газового 
коридора, прогресс в развитии и по-
следующие шаги» и «Проекты «зе-
леной» энергии и «зеленые» энерге-
тические коридоры».

Кроме того, в рамках Консульта-
тивного совета пройдут 2-я министер-
ская встреча по передаче и торговле 
«зеленой» энергией между Азербайд-
жаном, Турцией, Грузией и Болгарией, 
неформальная встреча Руководяще-
го комитета/министерская встреча 
по «Зеленому» энергетическому ко-
ридору Каспий-Черное море-Евро-
па и круглый стол по развитию мор-
ской ветроэнергетики между Азер-
байджаном и Европейским Союзом.

В рамках мероприятия были под-
писаны документы о сотрудничестве 
в энергетической сфере.

Министерская встреча в рам-
ках Консультативного совета Юж-
ного газового коридора проводит-
ся с февраля 2015 года.

АЗЕРТАДЖ 3

В Баку состоялись 11-е министер-
ское заседание в рамках Консуль-
тативного совета Южного газо-
вого коридора (ЮГК) и 3-е ми-
нистерское заседание в рамках 
Консультативного совета по «зе-
леной» энергетике. Они продол-
жились тремя пленарными сес-
сиями: «Министерская сессия», 
«Сессия по Южному газовому 
коридору: успешная эксплуата-
ция, прогресс в развитии и даль-
нейшие шаги» и «Проекты «зеле-
ной» энергии и «зеленые» энер-
гетические коридоры».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, вы-
ступая на министерской сессии, 
министр энергетики Азербайджа-
на Пярвиз Шахбазов отметил, что 
природный газ останется ключевым 
элементом энергетического баланса 
на длительный период, что требует 
стабильных инвестиций в обеспе-
чение устойчивой энергетической 
безопасности. По его словам, устра-
нение существующих ограничений, 
связанных с газом, имеет жизненно 
важное значение для энергетической 
независимости Европы.

Министр подчеркнул, что скоор-
динированное и усиленное сотруд-
ничество между Азербайджаном, 
Европейским Союзом, энергетиче-
скими компаниями, региональны-
ми заинтересованными сторонами 
и финансовыми институтами позво-
лит вывести успех Южного газового 
коридора на новый уровень. Он от-
метил, что альтернативы диверсифи-
кации энергоресурсов нет, а страте-
гическое значение азербайджанско-
го газа и ЮГК, который поставляет 
газ в 12 стран, основано именно на 
такой политике.

«Несмотря на существующие огра-
ничения, Азербайджан за последние 
годы добился значительных успе-
хов в увеличении объемов поставок 
и расширении географии экспорта. 
В 2021 году в Европу было поставле-
но 8,2 миллиарда кубометров газа, 
а в прошлом году этот показатель 
достиг 12,9 миллиарда кубометров, 
что означает рост более чем на 57%. 
Если в прошлом году около 10% азер-
байджанского газа поступило в Гру-
зию, 39% - Турцию, то 51% пришел-
ся на Европу. В настоящее время ев-
ропейские страны, не являющиеся 
членами ЮГК, запрашивают у Азер-
байджана дополнительные 14 мил-
лиардов кубометров газа.

Долгосрочные газовые контрак-
ты между Азербайджаном и евро-
пейскими покупателями, гарантии 
и финансовая поддержка со стороны 
ЕС, а также успешное расширение 
Южного газового коридора являются 

ключевыми факторами обеспечения 
устойчивой энергетической безопас-
ности Европы. Расширение транс-
портных мощностей также имеет важ-
ное значение для экспорта 1,5 мил-
лиарда кубометров природного газа, 
который будет сэкономлен благода-
ря подключению к сети «зеленых» 
электростанций общей мощностью 
2700 мегаватт к концу 2030 года», - 
отметил он.

Министр также рассказал о реа-
лизации мегаинициатив, направлен-
ных на поставку в Европу больших 
объемов «зеленой» энергии с ветря-
ных электростанций Азербайджана 
в Каспийском море и из Централь-
ной Азии.

«Технико-экономическое обо-
снование коридора «Каспий-Чер-
ное море-Европа» будет завершено 
к середине этого года и на первом 
этапе планируется экспорт 4 гига-
ватт электроэнергии. Технико-эко-

номическое обоснование коридора 
«Центральная Азия - Азербайджан» 
будет финансироваться Азиатским 
банком развития и Азиатским бан-
ком инфраструктурных инвестиций, 
а исследовательские работы начнутся 
во втором квартале этого года. Тех-
нико-экономическое обоснование 
коридора «Азербайджан - Турция - 
«Зеленый» энергетический коридор» 
изучило два потенциальных марш-
рута экспорта, и сегодня, с подписа-
нием Меморандума о взаимопони-
мании между Азербайджаном, Гру-
зией, Турцией и Болгарией в области 
«зеленой» электроэнергии, начнет-
ся работа еще по одному коридору», 
- подчеркнул он.

Министр энергетики и природ-
ных ресурсов Турции Алпарслан Бай-
рактар в своем выступлении отме-
тил: «Южный газовый коридор игра-
ет долгосрочную и стратегическую 
роль в обеспечении энергетической 

безопасности нашего региона. Этот 
проект является воплощением на-
дежного партнерства и взаимного 
доверия между нашими странами. 
Турция заинтересована в дальней-
шем расширении этого сотрудни-
чества и диверсификации энерго-
снабжения. Кроме того, мы пред-
принимаем важные шаги в создании 
«зеленого» энергетического коридо-
ра между Азербайджаном, Грузией, 
Турцией и Болгарией».

Выступивший на заседании глав-
ный советник Бюро энергетических 
ресурсов Государственного депар-
тамента США Эрик Джейкобс, ска-
зал: «США придают большое значе-
ние отношениям с Азербайджаном. 
Южный газовый коридор состав-
ляет основу нашего успешного дву-
стороннего партнерства, основан-
ного на общих интересах. Для нас 
большая честь участвовать в меро-
приятии, посвященном этому про-
екту, который является примером 
инноваций и амбиций. Президент 
Трамп считает изобилие энергоре-
сурсов основой процветания Аме-
рики. США готовы сотрудничать со 
своими союзниками и партнерами, 
чтобы обеспечить каждой стране 
право использовать свои ресурсы 
для развития».

Министр энергетики Болгарии 
Жечо Станков отметил: «Болгария 
проводит последовательную полити-
ку по развитию газовой инфраструк-
туры. Эта политика направлена на 
формирование единого общеевро-
пейского газового рынка, обеспече-
ние надежных и диверсифицирован-
ных поставок и согласуется с нацио-
нальными и европейскими целями».

Министр отметил, что Болгария 
сохраняет приверженность дальней-

шему развитию партнерских отно-
шений в рамках Южного газового 
коридора.

Министр энергетики Румынии 
Себастьян-Йоан Бурдужа в своем 
выступлении сказал:

«Румыния привержена позиции 
расширения Южного газового кори-
дора, который имеет стратегическое 
значение для энергетической безо-
пасности Европы. Расширение ко-
ридора в направлении Юго-Восточ-
ной Европы и Балкан является важ-
ным шагом для обеспечения региона 
надежным, предсказуемым и конку-
рентоспособным энергоснабжением. 
Министерская встреча в Баку явля-
ется важной платформой для диа-
лога, сотрудничества и координи-
рованных действий между партне-
рами, разделяющими общую цель».

Министр окружающей среды, 
климата и энергетики Словении Боян 
Кумер отметил:

«Южный газовый коридор - это 
жизненно важный энергетический 
маршрут, обеспечивающий стабиль-
ное и стратегическое соединение меж-
ду Каспийским регионом и европей-
скими рынками. В новых реалиях 
надежные партнеры играют клю-
чевую роль, и Азербайджан дока-
зал, что является именно таким пар-
тнером. Словения сохраняет свою 
приверженность этому сотрудни-
честву и высоко оценивает усилия 
Европейской комиссии по его укре-
плению».

Министр энергетики Молдовы 
Дорин Жунгиету выразил поддерж-
ку своей страны развитию проекта 
Южного газового коридора.

Ключевой элемент энергетического баланса
Состоялись пленарные сессии 11-го министерского заседания Консультативного совета Южного газового коридора  
и 3-го министерского заседания Консультативного совета по «зеленой» энергетике
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В знаковом во всех смыслах сто-
личном дворце «Гюлистан» старто-
вало 11-е министерское заседание 
в рамках Консультативного сове-
та по Южному газовому коридору 
и 3-е министерское заседание в рам-
ках Консультативного совета по «зе-
леной» энергетике. В мероприятии 
участвуют представители 24 стран, 
7 международных финансовых ин-
ститутов и 42 энергетических ком-
паний, а также министры, замести-
тели министров и другие высоко-
поставленные лица. А это значит, 
что формат обсуждений набира-
ет актуальность на фоне достиже-
ния энергетической безопасности 
Европы и привлекательности обо-
их проектов, объединяющих инте-
ресы многих стран Евразии по обе 
стороны Каспия. 

Президент Ильхам Алиев, напом-
нив во вступительной речи о роли 
популярных месторождений: «Азе-
ри-Чыраг-Гюнешли», «Шахдениз» 
и «Абшерон», вносящих посиль-
ный вклад в энергетическую безо-
пасность ряда государств, дал по-
нять присутствующим, что геогра-
фия поставок «голубого топлива» 
вскоре существенно расширится. «Се-
годня энергетическая безопасность, 
как никогда ранее, является неотъ-
емлемой частью не только нацио-
нальной, но и глобальной безопасно-
сти. Прокладка нефтепроводов Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан и Баку-Супса, 
а также Южно-Кавказского газопро-
вода - результат совместной работы 
всех участников, а уже через несколь-
ко лет будет дан старт разработ-
ке многих других нефтегазовых ме-
сторождений, по которым уже под-
писаны контракты и реализуется 
рабочая программа. Кроме того, мы 
уже работаем над созданием либо 
расширением газораспределитель-
ной сети в ряде европейских стран. 
Таким образом, география поставок 
газа однозначно расширится», - под-
черкнул глава государства специаль-
но для тех сил, которые 30 с лишним 
лет только и делают, что «хоронят» 
углеводородный потенциал Стра-
ны огней на страницах проплачен-
ных изданий коллективного Запада. 

Примечательна немаловажная 
деталь - глобальные СМИ, особо 
отличающиеся наветами на Азер-
байджан, подконтрольны Парижу 
и Брюсселю, Берлину, Лондону и Ва-
шингтону, тем не менее самые высо-
копоставленные чиновники прави-
тельств этих стран не только регуляр-
но присутствуют на берегах Каспия 
в ходе всех без исключения заседа-
ний в рамках Консультативного со-
вета, но и рьяно поддерживают ини-
циативы официального Баку.

Причина в том, что, например, уже 
пятый по счету комиссар Евросоюза 
по вопросам энергетики (сейчас эту 
должность в Еврокомиссии исполня-
ет Дан Йергенсен), плотно сотрудни-
чающий в связке с Азербайджаном, 
и в отличие от авторов глупых паскви-
лей знает, что наши энергетические 
и транспортные проекты востребо-
ваны как никогда раньше и гумани-
тарной альтернативы в ближайшем 
будущем им не предвидится. И вооб-
ще, каждый нормальный человек ду-
мает об опасности стояния на пути 
поезда, идущего строго по расписа-
нию в заранее определенном направ-
лении, а потому либо покупает билет 
на него, либо пытается прокатиться 
«зайцем» или же машет рукой вслед, 
но никогда не ложится на рельсы, как 
то пытается виртуально сделать ар-
мянское правительство. 

Даже судя по официальным циф-
рам потребления газа странами ЕС 
(в прошлом году - примерно 314 млрд 
кубометров или более трети по все-
му миру), можно сказать, что энерге-
тика для официального Брюсселя не 
просто одна из главных отраслей эко-
номики, но и крупнейшая «головная 
боль» на перспективу, особенно после 
начала войны в Украине, когда суще-
ственно сократились поставки россий-
ских энергоресурсов. Правда, в связи 
с высоким спросом на энергоресур-
сы после пандемии COVID-19 цены 
в Европе выросли, в результате чего 
запасы природного газа периодиче-
ски истощались, а в ответ на санкции 
коллективного Запада Россия карди-
нально сменила направление поста-
вок «голубого топлива», перенапра-
вив его в сторону необъятного рынка 

Китая и Индии. А потому в условиях 
новой реальности все большее внима-
ние уделяется таким надежным и ам-
бициозным странам энергетического 
сектора, как Азербайджан, ведь наше 
государство не только обладает бога-
тыми запасами ископаемого топлива, 
но и демонстрирует стремление стать 
стабильным энергетическим партне-
ром Европы. 

В марте прошлого года на 10-м за-
седании Консультативного совета 
Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что реализация совместно-
го проекта «Южный газовый кори-
дор» вписана в историю успеха энер-
гетической интеграции европейских 
стран, так как Азербайджан зареко-
мендовал себя в качестве надежного 
партнера. В то же время он привлек 
внимание к тенденции шельмования 
нефтегазодобывающих стран, кото-
рая в последнее время заметно раз-
рослась: «Сейчас мы наблюдаем сво-
его рода тенденцию, при которой ис-
копаемое топливо представляется 

как нечто проблемное, но мы должны 
быть справедливыми также к стра-
нам, богатым нефтью и газом, кото-
рые не виноваты в том, что их при-
рода наделила дарами. Считаю, что 
о деятельности стран с ископаемым 
топливом нужно судить по тому, как 
они решают проблему защиты окру-
жающей среды и «зеленого» перехода. 
Хотел бы также обратить внимание 
на вопрос финансирования расшире-
ния Южного газового коридора с уче-
том того, что здесь находятся от-
ветственные представители ведущих 
финансовых институтов мира. По-
скольку в Евросоюзе был и есть боль-
шой спрос на азербайджанский газ, 
надо решить проблему кредитова-
ния, чтобы не нанести ущерб рас-
ширению поставок газа». 

Пожалуй, эти слова лидера но-
вого глобального поколения мож-
но назвать главным посланием тем 
силам, которые под разными пред-
логами «вставляют палки в колеса»  
объединения интересов Евразии. Кро-
ме того, Президент Ильхам Алиев во 
всеуслышание заявил о том, о чем не 
решались даже шепотом заговорить 
на фоне шумной кампании коллек-
тивного Запада другие добывающие 
страны, включая те, чьи подземные 
кладовые вместительнее наших в де-
сятки раз. Он сказал об этом громко 
и, главное, в присутствии европей-
ских чиновников, рьяно выступаю-
щих за отказ от нефти и газа, пред-
ставителей международных финан-
совых организаций, прекративших 
финансирование нефтегазовых про-
ектов. А ведь высокопоставленные 
представители Брюсселя и Берлина 
приезжают в Баку на мероприятия 
по нефти и газу, европейские стра-
ны подписывают с Азербайджаном 
контракты на долгосрочную закуп-
ку природного газа, есть даже те, кто 
пока скромно стоит в очереди и ве-
дет активные обсуждения по этому 
поводу. То есть Европа ох как нужда-

ется в расширении Южного газового 
коридора, но не хочет за это платить. 

К слову сказать, 18 июля 2022 
года Еврокомиссия и Азербайджан 
при личном участии Президентов:  
Ильхама Алиева и Урсулы фон дер Ляй-
ен подписали Меморандум о взаимо-
понимании по стратегическому пар-
тнерству в сфере энергетики. Важный 
документ, кроме прочего, включает 
в себя обязательство официального 
Баку удвоить мощность газопровода 
Южный газовый коридор до более 
чем 20 млрд кубометров в год в 2027 
году, что позволит укрепить энергети-
ческую безопасность и даже диверси-
фицировать источники поставок для 
стран Евросоюза. Кроме того, расши-
рение пропускной способности газо-
провода позволит транспортировать 
больший объем природного газа из 
Азербайджана в различные европей-
ские страны, ослабляя их зависимость 
от сил, для которых природные иско-
паемые являются инструментом по-
литического давления, а заодно по-

вышая их устойчивость к перебоям 
в поставках. Более того, стороны до-
говорились о взаимопонимании, ко-
торое охватывает не только развитие 
инфраструктуры, но и сотрудниче-
ство в таких областях, как передача 
технологий, согласование норматив-
но-правовой базы и наращивание по-
тенциала, что еще больше укрепляет 
взаимовыгодное долгосрочное сотруд-
ничество в энергетическом секторе. 

Самое главное, что при этом ев-
ропейские страны как никто другой 
понимают необходимость перехода 
от намерений к конкретным действи-
ям для реализации целей по расшире-
нию Южного газового коридора как 
инфраструктуры, особенно важной 
для энергетической безопасности, что 
особенно актуально для более уязви-
мых южных и юго-восточных стра-
нах Старого Света, включая Балканы. 

Еще одним важным условием для 
расширения географии поставок и про-
пускной способности ЮГК, конечно 
же, являются долгосрочные контрак-
ты на поставку газа. В этом контексте 
стоит отметить заявление премьер-ми-
нистра Молдовы Дорина Речана на-
кануне 11-го министерского заседа-
ния Консультативного совета, кото-
рый отметил, что его страна также 
очень заинтересована в подписании 
долгосрочных газовых контрактов 
с Азербайджаном. «Мы решительно 
поддерживаем расширение Южного 
газового коридора и его роль в укре-
плении энергетической безопасности 
Европы. Молдова стремится укрепить 
свою энергетическую независимость, 
расширяя связи с альтернативными 
маршрутами поставок, в том числе че-
рез партнерства, реализуемые в рам-
ках Южного газового коридора», - ска-
зал высокопоставленный чиновник.

Болгария, уже получающая «голу-
бое топливо» с берегов Каспия, также 
неоднократно заявляла о своем ин-
тересе к увеличению поставок газа 
из Страны огней, так как нынешние 

объемы не отвечают растущему спро-
су. Кстати, официальный Баку тоже, 
в свою очередь, всегда выражал готов-
ность к рассмотрению предложений 
на данном направлении. Помнится, 
выступая 11 марта с заявлением для 
прессы с коллегой из Северной Ма-
кедонии Горданой Силяновской-Дав-
ковой Президент Ильхам Алиев за-
явил, что в настоящее время Азер-
байджан экспортирует природный 
газ в 12 стран, причем географиче-
ское расположение наших клиентов 
охватывает обширное евразийское 
пространство. «Кстати, десять из 
двенадцати стран являются евро-
пейскими. В прошлом году Азербайд-
жан экспортировал на внешние рын-
ки 25 млрд кубометров газа. Конечно, 
мы производим гораздо больше это-
го, поскольку также удовлетворяем 
местный спрос, однако на повестке 
дня также стоит расширение сферы 
охвата и географии поставок, так как 
Европа все больше нуждается в азер-
байджанском газе, и мы всегда с боль-
шим вниманием относились к прось-
бам наших искренних партнеров», - 
сказал глава государства. 

Что касается доказанных запасов 
ресурсов, стоит отметить, что поми-
мо месторождения «Шахдениз», с ко-
торого газ поставляется по Южно-
му газовому коридору, также актив-
но разрабатывается месторождение 
«Абшерон», которое является вторым 
по объему залежей природного газа 
(примерно 350 млрд кубометров с пер-
спективой развития). 

Одновременно с развитием тра-
диционной энергетики официальный 
Баку активно инвестирует в «зеле-
ную» энергетику. В рамках Консуль-
тативного совета на данном направле-
нии состоялась вторая министерская 
встреча по передаче и торговле това-
ром №1 между нашей страной, брат-
ской Турцией, Грузией и Болгарией, 
а также неформальная встреча по «зе-
леному» энергетическому коридору 
Каспий-Черное море-Европа. Одной 
из ключевых тем обсуждений, в ко-
тором принял участие нынешний ко-
миссар Евросоюза по вопросам энер-
гетики и жилищного хозяйства Дан 
Йергенсен, стало проведение подво-
дного кабеля Black Sea Energy, который 
позволит передавать альтернативную 
энергию, производимую на Каспии, 
а также в освобожденном Карабах-
ском регионе, вглубь континента. Кста-
ти, этот проект был инициирован 17 
декабря 2022 года опять же при лич-
ной гарантии Урсулы фон дер Ляйен, 
когда Баку, Тбилиси, Бухарест и Буда-
пешт подписали соглашение о страте-
гическом партнерстве. Планируется 
строительство кабеля мощностью 10 
гигаватт и протяженностью 1195 км, 
который в среднесрочной перспекти-
ве обеспечит поставки до 4 ГВт возоб-
новляемой энергии в наиболее нужда-
ющиеся страны крупнейшего межго-
сударственного образования. 

Таким образом, Азербайджан не 
только укрепляет свою роль как на-
дежного поставщика энергоресурсов, 
но и активно способствует реализации 
глобальной климатической повестки. 
Благодаря интеграции традиционной 
и возобновляемой энергетики страна 
создает устойчивую и диверсифици-
рованную энергетическую систему, 
отвечающую требованиям современ-
ного мира. Успешный во всем проект 
«Южный газовый коридор» и такие 
инициативы в сфере «зеленой» энер-
гетики, как Black Sea Energy, являют-
ся ярким подтверждением стратеги-
ческого подхода официального Баку 
не к показному, а реальному обеспе-
чению энергетической безопасности 
Европы и ускорению перехода к устой-
чивым источникам энергии. Все это 
делает молодую независимую Страну 
огней все более важным игроком на 
международной энергетической аре-
не и ключевым партнером для стран, 
стремящихся к диверсификации по-
ставок и развитию возобновляемой 
энергетики. 

Но самое главное - дальновид-
ная энергетическая политика Пре-
зидента Ильхама Алиева играет ре-
шающую роль в этих успехах, обе-
спечивая устойчивый рост сектора, 
привлечение иностранных инвести-
ций и укрепление позиций Азербайд-
жана как ведущего центра энергети-
ческого сотрудничества в регионе и за 
его пределами.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Новая страница в истории

Дальновидная энергетическая политика 
Президента Ильхама Алиева играет ре-
шающую роль в наших успехах, обеспечи-
вая устойчивый рост сектора, привлече-
ние иностранных инвестиций и укрепле-
ние позиций Азербайджана как ведущего 
центра энергетического сотрудничества 
в регионе и за его пределами
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Ваше превосходительство!
От имени правительства и на-

рода Республики Гамбия и от себя 
лично имею честь передать Вам, 
правительству и народу Азербайд-
жана искренние поздравления по 
случаю священного праздника Ра-
мазан. Пусть этот благословенный 
праздник принесет Вам, Вашей се-
мье и братскому народу Азербайд-
жана изобилие, спокойствие, про-
цветание и духовное благополучие.

Рамазан - это праздник духовных 
размышлений, преданности и со-
страдания, а также ценная возмож-

ность для укрепления нашей веры, 
испрашивания милости у Всевышне-
го и обновления нашей привержен-
ности служению человечеству. По 
случаю этого священного праздни-
ка желаю всей мусульманской умме 
бесконечной милости Аллаха.

Ваше превосходительство, вы-
ражаю Вам свои наилучшие поже-
лания и прошу принять мое глубо-
кое уважение и почтение.

С уважением

Адама Барроу,
Президент Республики Гамбия

Ваше превосходительство!
От имени правительства региона 

Иракский Курдистан передаю Вам 
и народу Азербайджана самые ис-
кренние поздравления по случаю свя-
щенного праздника Рамазан. Пусть 
этот благословенный праздник при-
несет постоянное счастье, процве-
тание, благополучие вашей стране 
и всем мусульманам мира!

Рамазан - это праздник размыш-
лений, благодарности, духовного об-

новления, и такие ценности вдохнов-
ляют нас на взаимодействие в усло-
виях единства, взаимопонимания.

Надеюсь, что наше тесное сотруд-
ничество продолжится и дружеские 
отношения между двумя народами 
будут укрепляться.

С уважением

Масрур Барзани,
премьер-министр региона  

Иракский Курдистан

Мир Вам, милость Аллаха и Его 
благословение!

Уважаемый господин Президент!
Рады передать Вашему превос-

ходительству искренние поздравле-
ния и наилучшие пожелания по слу-
чаю благословенного праздника Ра-
мазан. Желаем, чтобы Всемогущий 
Аллах даровал Вам крепкое здоровье 
и постоянные успехи, вашей стране 
и братскому народу Азербайджана 
- счастье, добро и изобилие.

Несомненно, перед исламским 
миром стоят многочисленные и боль-
шие проблемы. Однако мы считаем, 
что в каждой проблеме кроется и воз-

можность для ее решения. Мы полны 
решимости работать плечом к плечу 
с нашими братьями с целью разви-
тия дружественных стран, устране-
ния препятствий на пути экономи-
ческих связей между ними и наведе-
ния мостов сотрудничества. Потому 
что, смотря вперед, мы стремимся 
к лучшему будущему, где каждый 
будет жить в условиях безопасно-
сти и благополучия.

С глубоким уважением
Аммар Аль-Хаким,

президент Национального 
альянса государственных  

сил Ирака

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

В рамках 11-го министерского 
заседания Консультативного 
совета Южного газового кори-
дора и 3-го министерского засе-
дания Консультативного совета 
по «зеленой» энергетике состоя-
лась встреча министра энерге-
тики Пярвиза Шахбазова с ми-
нистром окружающей среды, 
климата и энергетики Слове-
нии Бояном Кумером.

Как сообщается со ссылкой на ин-
формацию, распространенную Ми-
нистерством энергетики, сотрудниче-
ство энергетических компаний в сфере 
природного газа и начало взаимодей-
ствия по поставкам газа в Словению 
оценивались в аспекте развития энер-

гетических отношений. Была выра-
жена заинтересованность в сотруд-
ничестве по новым направлениям.

После обсуждений был подпи-
сан «Меморандум о взаимопонима-
нии по энергетическому сотрудниче-
ству между Министерством энерге-
тики Азербайджанской Республики 
и Министерством окружающей сре-
ды, климата и энергетики Словении».

Меморандум предусматривает 
расширение сотрудничества в сфе-
ре энергетики, включая энергетиче-
скую безопасность и диверсификацию 
поставок газа, развитие сотрудниче-
ства в области «зеленых» энергетиче-
ских технологий, в том числе водород-
ных, и использования возобновляе-
мых источников энергии. 

Осваивая новые направления
Баку и Любляна подписали Меморандум  
о взаимопонимании в сфере энергетики

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Телекомпания Haber Global 
подготовила сюжет, посвя-
щенный 11-й министерской 
встрече Консультативного со-
вета Южного газового кори-
дора (ЮГК) в Баку.

В сюжете подчеркнуто, что ме-
роприятие посвящено обсужде-
нию вопросов энергетической без-
опасности.

«Работа над проектом «Южный 
газовый коридор» ведется уже дав-
но, однако российско- украинская 

война в полной мере выявила его 
значимость», - говорится в сюжете.

Также подчеркивается, что 
в настоящее время обсуждает-
ся расширение Южного газово-
го коридора: «На мероприятии 
было обращено внимание на  
безопасность газопроводов, иду-
щих в Европу, на фоне россий-
ско-украинской войны. В этом кон-
тексте Южный газовый коридор 
рассматривается как крупная аль-
тернатива. Поэтому обсуждает-
ся его расширение».

Газовый мост надежды
Haber Global о 11-й встрече министров  

Консультативного совета ЮГК в Баку
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Министр внешней торговли и эко-
номических связей Боснии и Герце-
говины Сташа Кошарац отметил: 
«Газификация Республики Сербской 
и Федерации Герцеговины являет-
ся одной из ключевых задач на всех 
уровнях управления в Боснии и Гер-
цеговине. Нашим главным приорите-
том является обеспечение энергети-
ческой стабильности и безопасности 
путем внедрения объявленных про-
цессов декарбонизации. Мы вновь 
подтверждаем свою приверженность 
созданию большего числа интеркон-
некторов для природного газа и обе-
спечению доступности этого энер-
горесурса для граждан и бизнеса».

Заместитель министра окру-
жающей среды и энергетической  
безопасности Италии Ванния Гава 
сказала, что Рим признает ключе-
вую роль Южного газового кори-
дора в упрощении энергетического 
перехода и обеспечении безопасно-
сти поставок: «TAP соединяет Ев-
ропу с Каспийским регионом и Се-
верной Африкой, что способствует 
укреплению роли Италии как стра-
тегического энергетического цен-
тра. Мы уже начали процесс уве-
личения мощности газопровода».

Заместитель министра экономи-
ки и устойчивого развития Грузии 
Вахтанг Цинцадзе сказал:

«Энергетическая стратегия Гру-
зии соответствует глобальным це-
лям устойчивого развития и под-
черкивает нашу приверженность 
сокращению выбросов углерода 
в процессе обеспечения энергети-
ческой безопасности. Развитие сек-
тора возобновляемой энергии пу-
тем оптимального использования 
богатых водных, ветровых и сол-
нечных ресурсов Грузии имеет пер-
востепенное значение. Именно по-
этому мы активно поддерживаем 
инвестиции в инфраструктуру «зе-
леной» энергетики. Наряду с Юж-
ным газовым коридором проект 
подводного энергетического кабе-
ля через Черное море является от-
личным примером совместных дей-
ствий, направленных на достиже-
ние общих целей».

Государственный секретарь Ми-
нистерства иностранных дел и тор-
говли Венгрии Богларка Иллес от-
метила, что Южный газовый кори-
дор имеет стратегическое значение 
для диверсификации источников 
и маршрутов поставок природного 
газа в Юго-Восточной Европе и яв-
ляется ярким свидетельством стра-
тегического партнерства между Ев-
ропой и Азербайджаном.

Генеральный секретарь по меж-
дународным экономическим отно-
шениям Министерства иностран-
ных дел Греции Димитрис Скалкос 
сказал: «Южный газовый коридор 
успешно функционирует уже чет-
вертый год подряд. С реализацией 
проекта Трансадриатического газо-
провода (TAP) Греция начала играть 
важную роль в осуществлении Юж-
ного газового коридора. Кроме того, 
строительство газового интеркон-
нектора между Грецией и Болгарией 
с возможным увеличением пропуск-
ной способности с 3 до 5 миллиардов 
кубометров, ввод в эксплуатацию 
плавучего терминала по хранению 
и регазификации газа в Александру-

полисе, а также завершение газо-
вого интерконнектора с Северной 
Македонией, запланированное на 
март 2026 года, еще больше укре-
пляют устойчивость европейской 
энергетической системы».

Помощник министра энергети-
ки Королевства Саудовская Ара-
вия Нассер Аль-Кахтани отметил:

«Королевство Саудовская Ара-
вия рассматривает страны Централь-
ной Азии и Азербайджан не только 
как друзей, но и как стратегических 
партнеров в формировании устой-
чивого энергетического будущего. 
Благодаря тесному сотрудничеству 
мы можем усилить наше совмест-
ное влияние, ускорить внедрение 

чистых энергетических техноло-
гий и таким образом способство-
вать благосостоянию наших наро-
дов и будущих поколений. Одним 
из ключевых столпов этого общего 
видения является Инициатива «Зе-
леного» коридора, которая поддер-
живает создание более устойчивой 
и взаимосвязанной энергетической 
системы, соединяющей Централь-
ную Азию с Европой».

Заместитель министра энерге-
тики Казахстана Сунгат Ессимха-
нов сказал: «Государственная поли-
тика Казахстана в энергетическом 
секторе направлена на поддержку 
инноваций и устойчивого разви-
тия. Мы создаем условия для ин-
вестиций в «зеленую» энергетику 
и модернизацию газовой инфра-
структуры, что позволит снизить 
выбросы и повысить энергетиче-
скую эффективность».

Заместитель министра энерге-
тики Узбекистана Умид Мамедами-
нов в своем выступлении отметил:

«Азербайджан, Казахстан и Уз-
бекистан, обладая богатыми воз-
обновляемыми ресурсами, такими 
как солнечная и ветряная энергия, 
имеют потенциал стать лидерами 
в переходе на «зеленую» энергети-
ку. Инициатива «Зеленый» энерге-

тический коридор» является выра-
жением наших совместных усилий 
по максимальному использованию 
этого потенциала, направленных на 
интеграцию наших энергетических 
систем и создание устойчивой и мощ-
ной энергетической сети».

Исполняющий обязанности за-
местителя министра горнодобываю-
щей промышленности и энергетики 
Сербии по нефти и газу Саша Коко-
вич сказал: «Азербайджанский газ, 
который долгое время рассматри-
вался как часть решения по дивер-
сификации газоснабжения Европы, 
благодаря строительству газового 
интерконнектора Сербия-Болгария 
стал важной составляющей обеспе-

чения энергетической безопасно-
сти как Сербии, так и всего региона. 
В предстоящий период мы ожида-
ем углубления стратегического пар-
тнерства с Азербайджаном в свя-
зи с реализацией в Сербии проекта 
строительства газовой теплоэлек-
тростанции, что также основано на 
инфраструктурной связи с Южным 
газовым коридором. Сербия откры-
та для сотрудничества с соседними 
странами, а также с партнерами из 
Центральной Азии в рамках различ-
ных инициатив и проектов, направ-
ленных на повышение энергетиче-
ской безопасности и бесперебойно-
го снабжения».

Государственный секретарь Ми-
нистерства экономики Хорватии Ве-
дран Шпехар отметил:

«Хорватия привержена цели пе-
рехода на чистую и доступную энер-
гию и «зеленую» экономику в соот-
ветствии с климатической полити-
кой Европы до 2050 года. Благодаря 
программе REPowerEU мы превра-
щаемся в региональный энергети-
ческий хаб, расширяем мощность 
нашего терминала по приему сжи-
женного природного газа (СПГ) до 
6,1 миллиарда кубометров при инве-
стициях в 559 миллионов евро к 2026 
году, а также вкладываем средства 

в строительство новых газопроводов 
в Словении и Венгрии. Сотрудниче-
ство с SOCAR в сфере газоснабжения, 
начавшееся в 2024 году, укрепляет 
наше партнерство с Азербайджаном 
и поддерживает ключевые проек-
ты, такие как Южный газовый ко-
ридор и Ионическо-Адриатический 
газопровод».

Заместитель министра энерге-
тики, горнодобывающей промыш-
ленности и минеральных ресурсов 
Северной Македонии Мирослав Ла-
будович сказал: «Северная Македо-
ния готова к новому энергетическому 
будущему. Благодаря строительству 
новых газовых интерконнекторов 
и партнерству с Азербайджаном мы 
не только укрепляем свои позиции 
как важный региональный игрок, но 
и вносим прямой вклад в стабиль-
ность и безопасность европейского 
энергетического рынка».

Посол Великобритании в Азер-
байджане Фергус Олд в своем вы-
ступлении отметил: «Соединенное 
Королевство высоко оценивает роль 
Азербайджана в обеспечении энерге-
тической безопасности Европы и его 
вклад в надежное энергоснабжение 
в сложные периоды. Хочу выразить 
благодарность Азербайджану за ор-
ганизацию встречи министров Кон-
сультативного совета Южного газо-
вого коридора. Этот форум остается 
важной платформой для обсужде-
ния вызовов в области энергетиче-
ской безопасности и экономических 
возможностей».

Заместитель генерального дирек-
тора Департамента энергетики Мини-
стерства промышленности и торгов-
ли Чехии Петер Бинхак подчеркнул: 
«Надежное энергетическое партнер-
ство является основой отношений 
между Европейским Союзом и Азер-
байджаном. Мы считаем, что заседа-
ние Консультативного совета Юж-
ного газового коридора представля-
ет собой важную возможность для 
подтверждения и укрепления нашего 
партнерства. Кроме того, мы видим 
большой потенциал для развития 
«зеленой» энергетики и международ-
ного сотрудничества в этой сфере».

В рамках сессии «Южный газо-
вый коридор: успешная эксплуата-
ция, достижения в развитии и даль-
нейшие шаги» прошли обсуждения 
с участием представителей SOCAR, 
BP, Азербайджанской газоснабжаю-
щей компании, TANAP, TAP, XRG, 
Всемирного банка, Азиатского бан-
ка развития и Европейского инве-
стиционного банка.

На сессии «Зеленые» энергетиче-
ские проекты и «зеленые» энергети-
ческие коридоры» выступили пред-
ставители BOEMDA, SOCAR, CESI, 
Masdar, BP, ACWA Power, WindEurope, 
TotalEnergies, IFC, Всемирного банка, 
Европейского банка реконструкции 
и развития, Европейского инвести-
ционного банка, Азиатского банка 
развития и Азиатского банка инфра-
структурных инвестиций. Основ-
ное внимание было уделено перехо-
ду к «зеленой» энергетике, развитию 
«зеленых» энергетических коридо-
ров, а также проектам энергетиче-
ских интерконнекторов Каспийское 
море - Черное море - Европа, Цен-
тральная Азия - Азербайджан - Ев-
ропа, Азербайджан - Турция - Евро-
па и Азербайджан - Грузия - Турция 
- Болгария.

Ключевой элемент энергетического баланса
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В рамках заседаний Консульта-
тивных советов Южного газово-
го коридора и «Зеленой» энерге-
тики в Баку состоялась церемо-
ния подписания «Меморандума 
о взаимопонимании между Ми-
нистерством энергетики Азер-
байджанской Республики, Ми-
нистерством энергетики Респу-
блики Казахстан, Министерством 
энергетики Республики Узбеки-
стан и Азиатским банком раз-
вития и Азиатским банком ин-
фраструктурных инвестиций».

Как сообщили в Министерстве 
энергетики, представители АБР 
и AБИИ присоединились к доку-
менту, подписанному министрами 
энергетики Азербайджана, Казах-
стана и Узбекистана.

Этот меморандум предусматрива-
ет сотрудничество между Азербайд-
жаном, Казахстаном и Узбекистаном 
в целях поддержки первого этапа тех-
нико-экономического обоснования 
(ТЭО) проекта Каспийского «зелено-
го» энергетического коридора.

Министр энергетики Азербайд-
жана Пярвиз Шахбазов сказал:  
«Объединение энергосистем Азер-
байджана, Узбекистана и Казахстана 
является стратегически и историче-
ски важным проектом. Присоедине-
ние АБР и АБИИ к нашей инициа-
тиве «Каспийский «зеленый» энерге-
тический коридор» является одним 
из важных событий в реализации 
проекта. Наше совместное сотруд-
ничество позволит нам в ближайшее 
время начать технико-экономиче-
ские исследования проекта. Благо-
даря этой региональной инициативе 
по «зеленой» энергетике Азербайд-
жан и Центральная Азия реализу-
ют первый Транскаспийский энер-
гетический коридор».

Министр энергетики Казахста-
на Ерлан Аккенженов отметил, что 
совместные инициативы, такие как 
проект «Зеленый коридор», демон-
стрируют нашу решимость укре-
плять энергетические системы ре-
гиона, продвигать «зеленые» техно-
логии и обеспечивать устойчивый 
экспорт экологически чистой элек-
троэнергии: «Вместе мы создаем бу-
дущее, в котором энергия является 
не просто ресурсом, а основой устой-
чивого развития и стабильности».

Министр энергетики Узбекиста-

на Журабек Мирзамахмудов сказал, 
что «Зеленый» энергетический кори-
дор», который будет создан между 
Казахстаном, Узбекистаном и Азер-
байджаном, является важным при-
мером сотрудничества, которое пре-
вращает потенциал возобновляемой 
энергетики Центральной Азии в на-
дежный и устойчивый мост, соеди-
няющий ее с Европой: «Этот про-
ект отражает нашу приверженность 
построению «зеленого» будущего, 
содействию экономическому росту 
и обеспечению долгосрочной энер-
гетической безопасности».

Генеральный директор департа-
мента Центральной и Западной Азии 
АБР Евгений Жуков отметил: «Ини-
циатива «Каспийский «зеленый» энер-
гетический коридор» является стра-
тегическим приоритетом для трех 
стран и АБР. Эта инициатива, поми-
мо решения многочисленных реги-
ональных проблем, напрямую спо-
собствует реализации нашей миссии 
по развитию приграничного сотруд-
ничества в области инфраструктуры 
«чистой» энергетики. Подписание ме-
морандума является решающим эта-
пом в нашем сотрудничестве между 
Азербайджаном, Казахстаном и Уз-
бекистаном, а также Азиатским бан-
ком развития и Азиатским банком 
инфраструктурных инвестиций. Это 
отражает наше коллективное стрем-
ление превратить его в преобразу-
ющую региональную инициативу».

Представитель АБИИ Хонг Вэй 
подчеркнул, что Азиатский банк ин-
фраструктурных инвестиций рад со-
трудничать с правительствами Азер-
байджана, Казахстана, Узбекистана 
и Азиатским банком развития в под-
готовке технического и экономическо-
го обоснования проекта Каспийского 
«зеленого» энергетического коридо-
ра. Этот проект позволит раскрыть 
огромный потенциал чистой энер-
гии Центральной Азии, а Азербайд-
жан сыграет важную роль в качестве 
шлюза для потока «чистой» энергии 
из Центральной Азии в Европу.

Напомним, что «Соглашение 
о стратегическом партнерстве в об-
ласти развития и передачи «зеленой» 
энергетики между правительствами 
Азербайджанской Республики, Ре-
спублики Казахстан и Республики 
Узбекистан» было подписано глава-
ми государств 13 ноября 2024 года 
в рамках COP29.

Энергетический шелковый путь
Азербайджан, Казахстан и Узбекистан будут  
сотрудничать с Азиатским банком развития  
и Aзиатским банком инфраструктурных  
инвестиций по «Каспийскому «зеленому»  
энергетическому коридору»

Параллельно с 11-й министер-
ской встречей в рамках Кон-
сультативного совета Южно-
го газового коридора и 3-й ми-
нистерской встречей в рамках 
Консультативного совета по «зе-
леной» энергетике в Баку был 
организован очередной «кру-
глый стол» Азербайджан-Евро-
пейский Союз на тему «Разви-
тие морской ветроэнергетики».

На мероприятии, в котором при-
няли участие министр энергетики 
Пярвиз Шахбазов, комиссар Евро-
пейского Союза по вопросам энер-
гетики и жилищного хозяйства Дан 
Йёргенсен и генеральный директор 
Европейской ветроэнергетической 
ассоциации WindEurope Джайлс Дик-
сон, были широко представлены ве-
дущие европейские ветроэнергети-

ческие компании и финансовые ин-
ституты.

В азербайджанском сегменте Ка-
спийского моря была предоставле-
на информация по выявлению пяти 

участков, измерительно-наблюдатель-
ным работам и проектам, реализуе-
мым с энергетическими компания-
ми. Отмечалось, что 4 ГВт морской 
ветровой энергии на начальном эта-

пе будут экспортироваться в Евро-
пу через «зеленый» энергетический 
коридор «Каспий-Черное море-Ев-
ропа», а другие запланированные 
интерконнекторы будут направ-

лены в европейские страны. Было 
отмечено, что европейские компа-
нии имеют широкие возможности 
для участия в проектах по произ-
водству и передаче ветровой энер-

гии. Богатые энергетические ресур-
сы и стратегическое географическое 
положение Азербайджана в сочета-
нии с технологическими возмож-
ностями и инвестициями Европы 
могут проложить путь к важному 
прогрессу.

На «круглом столе» еще раз была 
подчеркнута взаимная заинтересо-
ванность в сотрудничестве Азербайд-
жана и ЕС по развитию потенциа-
ла морской ветроэнергетики Азер-
байджана. Была рассмотрена работа, 
проделанная в рамках реализации 
Меморандума о взаимопонимании, 
подписанного между Государствен-
ным агентством по возобновляемым 
источникам энергии при Министер-
стве энергетики и WindEurope в 2024 
году, и обсуждены дальнейшие шаги.

АЗЕРТАДЖ

Развитие морской ветроэнергетики
Между Азербайджаном и ЕС обсуждены проекты, реализуемые с энергетическими компаниями на Каспии
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От однообразия хайского мыш-
ления современники буквально из-
немогают. И все бы ничего, если на 
этом остановились. К старому кош-
мару прибавился новый в виде «боли 
Карабаха», которой армяне достают 
всех и везде. Днем и ночью продол-
жаются плач и нытье вокруг непро-
стительной потери Арменией Кара-
баха, того самого, который никогда 
не принадлежал хайскому племени. 
Оказавшись на тюркских землях Кав-
каза в результате геополитических 
перипетий начала XIX века, армяне 
взялись заметать следы своего по-
явления в новых пределах. Передан-
ный армянам правительством АДР 
в 1918 году под столичные нужды 
в аренду на сто лет город Иреван 
вдруг оказался старше Рима на 60 
лет, хотя он был основан Раван гулу 
ханом из тюркской династии Кад-
жаров в начале XVI века. 

Легенд и придуманных историй 
армянского разлива много, и они со-
ставляют основу так называемой ар-
мянской историографии, антинауч-
ной в своей сути, не имеющей ни-
чего общего с научно доказанной 
историей, написанной выдающи-
мися учеными разных стран на ос-
нове первоисточников и архивных 
документов. Но не в этом суть, так, 
как умеют фальсифицировать исто-
рию армянские «ученые», никто не 
в силах осилить.   

Так вот, потерю Карабаха ны-
нешние «исследователи» уже оку-
нают в кипящую субстанцию боль-
ной фантазии, чтобы воспроизвести 
ложные представления у иностран-
ной аудитории. Но это не срабаты-
вает, и не только потому, что маши-
на фальсификаций дает сбои. Есть 
современная хроника, проливаю-
щая свет на события вчерашних 
дней. Речь о самой новейшей исто-
рии, отображенной в фото- и виде-
охронике, запечатленной не только 
азербайджанскими, но и иностран-
ными хроникерами.  

У армян что ни событие, то ката-
строфа. Любят они трагизм, да так, 
что ментально срослись с плакси-
выми особенностями жанра. Раз-
бирая по крупицам детали событий 
44-дневной войны и антитеррори-
стических мероприятий сентября 
2023 года, они буквально выдавлива-
ют дутые истории, чтобы закрутить 
на их основе слезоточивые сюжеты. 
Многие считают освобождение азер-
байджанского Карабаха его подлин-
ными хозяевами (в лице азербайд-
жанцев) «потерей», ставшей след-
ствием политических и военных 
провалов власти Никола Пашиня-
на. Слабо признать, что претензии 
хаев на этот регион антиисторичны. 

Президент Ильхам Алиев око-
ло двадцати лет настойчиво предла-
гал Армении договориться с прице-
лом на поиск компромиссов, чтобы 
не прибегать к силе оружия. Те, кто 
мнил из себя победителей, доигра-
лись. Не захотели по-хорошему, нар-
вались на побоище. И теперь, что-
бы выставить себя в роли невинных 
жертв и незаслуженно наказанных, 
заискивают перед международным 
сообществом, чтобы выцыганить 
осуждение Азербайджана. Однако 
это пустой номер, потому что никто 
не может винить Азербайджан за 
освобождение своих кровных тер-
риторий. Причем они возвращены 
законному владельцу легитимным 
путем, без нарушений международ-
ного права. 

Слов нет, что правительство Ни-
кола Пашиняна за годы пребывания 
во власти допустило много ошибок. 
Однако оно, признав территориаль-
ную целостность Азербайджана, не-
сколько реабилитировалось перед 
миром. И о какой же оккупации Ка-
рабаха может идти речь, если он по-
сле двадцативосьмилетнего плена 
вернулся в родную гавань?!

Те, кто сегодня печется о безо-
пасности Армении и армян, долж-
ны зарубить на носу простую ис-
тину - спокойствие и безопасность 
важны для всех без привязки к мо-
тивам национальной и религиозной 
идентичности. Пока армяне держа-
ли под оккупацией азербайджан-
ские территории, совершали массу 
преступлений против человечно-
сти, приложились к явным военным 
преступлениям, реализовали чудо-
вищные этнические чистки в Арме-

нии и в Карабахе. Армянские вла-
сти и радикально настроенные ар-
мяне должны спросить с себя, как 
и когда намереваются компенсиро-
вать нанесенный азербайджанцам 
и Азербайджанской Республике ко-
лоссальный ущерб. 

Ударяющиеся в махровую де-
магогию пропагандисты воют, де-
скать, Армения находится под еще 
большей угрозой, чем даже перед 
началом 44-дневной военной кам-
пании. Пытаются убедить мировые 
силы в готовности Баку завладеть 
Зангезурским регионом, который 
до 20-х годов прошлого столетия при-
надлежал Азербайджану. Это факт, 
что хищнический раздел азербайд-
жанских территорий тогда раскром-

сал единый тюркский ареал. Имен-
но по этой причине земля Нахчыва-
на превратилась в эксклав, и до сих 
пор по суше не связана с материко-
вой частью Азербайджана. 

По положениям трехстороннего 
Заявления от 10 ноября 2020 года, 
а этот документ тождественен акту 
капитуляции Армении, под которым 
поставил свою подпись премьер-ми-
нистр Никол Пашинян, Иреван обя-
зался предоставить победителю вто-
рой Карабахской войны наземный 
коридор. Пришло время создания 
наземного пути между эксклавом 
и основной частью суверенного Азер-
байджана. 

Чтобы запороть выполнение взя-
того обязательства, армяне ищут по-
кровителей на стороне. Но идут на 
это не от большого счастья. Они 
признают, что испытывают боль-
шие трудности с полноценным го-
сударственным управлением, а оно 
есть следствие отсутствия профес-
сиональных и практичных руково-
дителей во власти. Премьер Никол 
Пашинян, спикер парламента Ален 
Симонян и секретарь совета безо-
пасности Армен Григорян рулят по 
модели поведения из басни Крыло-
ва, где лебедь, рак и щука не сходят-
ся в возможностях.  

Но трагедия армянского народа 
в другом. Он прочит во власть ново-
го завоевателя, тогда как ему нужен 
опытный управленец для воссозда-
ния функциональной государствен-
ной системы, где все служило бы ин-
тересам не войны и захватов чужих 
земель, а делу обустройства страны. 
Многие сегодня в Армении вспоми-
нают экс-президентов, отдавая им 
должное в том, что они, дескать, хоть 
и наворовались, но зато захватили 
Карабах. Но в том и была их роковая 
ошибка, что поставили на экспан-
сионизм. Провозгласив путь к при-
своению чужого, они оголили тылы 
маломощной страны. Сами разбо-
гатели, а народ оставили в нищете. 

Армения и ее народ показывают 
перед сообществом очевидную не-
способность создания полноценно-
го государственного образования, 
в котором политические и граждан-
ские институты могли бы взять на 
себя положенные им полномочия 
ради обустройства дома армян. Ведь 
государство в популярном обозна-
чении и означает большой нацио-
нальный дом. 

Не складывается у хайского 
племени это поистине судьбонос-
ное строительство. Причина в том, 
что процесс формирования нации 
не только не завершен, он еще и не 

самодостаточный, раз армяне сами 
себя делят на «настоящих», «пере-
вернутых», «второсортных» и еще 
каких-то иных. Отсюда и мораль, 
что не каждый народ является стро-
ителем своего счастья. 

В разных странах они умеют при-
спосабливаться и интегрироваться, 
но в своей среде, как в Армении, они 
не могут находить алгоритмы для ре-
шения стратегических вопросов. Это 
одна серьезная задача с нескольки-
ми неизвестными, которая застала 
врасплох не одно поколение хаев. 

Теперь о главном, что происхо-
дит с нацией, без конца ищущей по-
кровителей на стороне. Она согла-
шается со всеми, кто берет на себя 
функцию управления форпостом. 
Вслед за Россией, которая вела его 
до недавних пор, армяне стали за-
глядываться на Запад, мол, он нам 
поможет. И теперь ведущие поли-
тические силы стоят на перепутье, 
не зная, куда податься и на что на-
страиваться. Найдут нового хозяина 
или нет, покажет время. А пока они 
сами предоставлены себе, не веда-
ют, что делать и как быть. 

В чем же корень зла? Ответ прост. 
Слабость во власти всегда порождает 
хаос и неразбериху. А сила - созда-
ет порядок и обстановку определен-
ности, как в Азербайджане. Опыт-
ный Гейдар Алиев, воссоздав осно-
ву полноценной государственности, 
предопределил выбор пути разви-
тия для своего народа. От его курса 
отпочковались векторы геополити-
ки, экономики, социально-гумани-
тарной сферы. Иными словами, со-
здатель нового Азербайджана еще 
и начертил лоцманские карты для 
безопасного движения государствен-
ного корабля. 

Возглавивший страну его поли-
тический преемник Ильхам Алиев 
вот уже на протяжении более двад-
цати лет, успешно продолжая дело 
великого предшественника, устой-
чиво держит курс на развитие. Ар-
мянскому обществу такого не ви-
дать, пока во власти эксперимента-
торы-революционеры, кровожадные 
и малообразованные ястребы типа 
Роберта Кочаряна и Сержа Саргсяна. 
Как говорится, не по Сеньке шапка. 
Разочаровав избирателей, они поти-
хоньку подвели дело до гражданско-
го противостояния. Вот что значит 
нерадивое и непрофессиональное 
государственное управление. 

Главным источником силы во всех 
ипостасях является вера. Если есть 
идеалы и цели, а производительные 
силы, веря в себя, берутся за дело, 
тогда все получается. Но идеалы 
и цели должны нести в себе здоро-
вое начало. Провозгласив цель заво-
евания азербайджанского Караба-
ха, политические силы армян своим 
руками вырыли яму не только по-
терь, но и национального позора. 
Не мудрено, что сами туда и грох-
нулись. Иного не могло и быть. Ибо 
строить государство, создавать лю-
дям условия нормальной жизнедея-
тельности, настраивать поколения на 
созидание, - это благородные цели. 
Чтобы преуспеть в их реализации, 
носителям высоких идей необходи-
мо идти в народ, кооперироваться 
со здоровыми силами. В армянском 
обществе с выполнением этой мис-
сии ничего не получается. То ли на-
род не тот, то ли черт всех попутал, 
или же время для национального ре-
нессанса еще не подошло. 

Когда дело не спорится, надо соз-
давать мосты доверия с соседями, что-
бы научиться жить в мире и учиться 
добрым делам. А для этого тоже не-
обходима вера. Коль и в этом ничего 
не получается, то выходит, что Арме-
ния - это совершенно другая, непо-
нятная для пытливого ума история. 
И причем здесь азербайджанцы?!

Задача с несколькими неизвестными...
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Найдут армяне нового 
хозяина или нет, пока-
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Париж вновь вошел в игру. 
Не по правилам диплома-

тии, не на языке правды, а с шу-
лерской ухмылкой политиче-
ского истеблишмента, прячуще-
го в рукаве не карты, а клише.

 Абульфаз БАБАЗАДЕ,
        «Бакинский рабочий»

В этот раз министр по делам Ев-
ропы и иностранных дел Франции 
Жан-Ноэль Барро поднялся к трибу-
не в Национальном собрании и по-
добно фокуснику на провинциаль-
ной ярмарке выдал реплику, пропах-
шую имперским нафталином.

Речь шла не о призраках или до-
гадках. Барро позволил себе осудить 
суверенное правосудие независимого 
государства - Азербайджанской Ре-
спублики, - страны, где закон вовсе 
не инструмент политической выгоды, 
а основа мира после трагедий и ран, 
нанесенных армянской оккупацией.

Это надо же, бывшая колониаль-
ная держава, привыкшая диктовать, 
при этом не замечая собственных 
трещин в фасаде, решила поучать 
суверенный Азербайджана о «пра-
вах человека». Опрометчивое заяв-
ление французского политика не за-
ставило себя долго ждать. Пресс-се-
кретарь МИД Азербайджана Айхан 
Гаджизаде, прокомментировав по-
ступок французского министра, пре-
доставил судебный портрет реаль-
ности, вычерченный фактами, а не 
эмоциями. Французская риторика 
была разобрана по косточкам: сдер-
жанно, четко и справедливо.

Барро упрекнул Азербайджан 
в уголовном преследовании лиц ар-
мянского происхождения, обвиняе-
мых в тяжких преступлениях: этни-
ческих чистках, военной агрессии, 
пытках. Но в чем проблема? В том, 
что независимое государство, сле-
дуя международному праву, судит 
лиц армянского происхождения, об-
виняемых в преступлениях, совер-
шенных на его территории, против 
его народа?

В этой связи вспоминается за-
ключение Рабочей группы ООН 
от 13 марта, где обвинения в адрес 
азербайджанской судебной системы 
были названы не более чем клеве-
той, не выдерживающей юридиче-
ской критики.

На этом фоне особенно диссони-
рует тот факт, что Франция, где про-
тесты «желтых жилетов» сопрово-
ждаются слезоточивым газом, а на 
заморских территориях - от Новой 

Каледонии до Майотты - фиксиру-
ются многочисленные случаи поли-
цейского произвола, вдруг решила 
поучать Азербайджан о «правах че-
ловека». Более того, делает это с пар-
ламентской трибуны, прикрываясь 
громкими формулировками и по-
литкорректной ширмой.

Когда же один из депутатов осме-
лился задать логичный вопрос: поче-
му Франция столь охотно вторгает-
ся в дела других государств, закры-
вая глаза на собственные проблемы, 
Барро дипломатично смолчал: «Не 
могу комментировать решение фран-
цузского суда». В этом суть двойных 
стандартов: там, где «наши» - тиши-
на, где «чужие» - громкие обвинения.

Не менее тревожным выглядит 
отношение Парижа к вопросу ис-
ключения территориальных претен-
зий из конституции Армении. Бар-
ро называет это «новым условием». 
На деле же все это - элементарное 

требование международной этики 
и здравого смысла: ни один мирный 
договор невозможен, пока в основ-
ном законе одной страны существу-
ет формализованная угроза сувере-
нитету другой.

Франция, если она действительно 
стремится к миру, должна не поощ-
рять армянский реваншизм, а спо-
собствовать конструктивному диа-
логу между Баку и Иреваном.

Тем временем Азербайджан про-
должает двигаться в рамках меж-
дународного права. Он не просит, 
а требует уважения, справедливо-
сти, юридической честности по от-
ношению к себе. Государство, вы-
шедшее из долгих лет войны, вос-
становившее контроль над своими 
территориями, сегодня демонстри-
рует политическую волю, достой-
ную признания.

Внешняя политика Страны ог-
ней зиждется на принципах балан-
са, самоуважения и твердости. Баку 
говорит языком документов - не ло-
зунгов, а правды. Языком жертв, а не 
агрессоров. Языком мира - через спра-
ведливость.

Париж может сколько угодно про-
должать свои представления на ди-
пломатической сцене. Но история, 
как известно, - строгий критик. И она 
запоминает не красивые слова, а ре-
альные поступки. Азербайджан дей-
ствует. Франция комментирует. 

Баку остается верен своей по-
зиции мира через справедливость. 
И если кому-то это кажется черес-
чур прямолинейным - пусть попро-
бует прожить не в Париже, а в Агда-
ме или Физули. Там, где правда пах-
нет порохом, а справедливость - долг.

Дипломатия наизнанку       
Там, где «наши» - тишина, где «чужие» - громкие обвинения
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НРАВЫ

4 апреля находящаяся с рабо-
чим визитом в столице Узбеки-
стана Ташкенте председатель 
Милли Меджлиса Сахиба Га-
фарова встретилась с генераль-
ным секретарем Межпарламент-
ского союза (МПС) Мартином 
Чунгонгом.

Как сообщили в отделе прессы 
и по связям с общественностью Мил-
ли Меджлиса, на встрече были об-
суждены вопросы сотрудничества 
между Милли Меджлисом и Межпар-
ламентским союзом. Было заявлено, 
что Межпарламентский союз явля-
ется эффективной площадкой с точ-
ки зрения международного сотруд-
ничества.

Отмечалось, что Милли Медж-
лис, сотрудничающий с международ-
ными парламентскими институтами 
на двусторонней и многосторонней 
основе, придает большое значение 
расширению отношений с Межпар-
ламентским союзом. Успешная орга-
низация ряда мероприятий при со-
вместном сотрудничестве сторон соз-
дает возможности для дальнейшего 
углубления нашего взаимодействия.

В ходе беседы было положитель-
но оценено высокое и активное пред-
ставительство Азербайджана в ор-
ганизации. Было выражено удов-
летворение представительством 
депутатов Милли Меджлиса в ру-
ководящих органах организации.

В ходе беседы также состоялся 
обмен мнениями о текущей ситуа-

ции в регионе и процессе нормали-
зации отношений между Азербайд-
жаном и Арменией.

Отметив, что переговорный 
процесс по тексту мирного согла-
шения завершен, председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафарова ска-
зала, что в качестве следующего шага 
Армения должна внести изменения 
в свою конституцию и исключить 
положение, отражающее террито-
риальные претензии к нашей стра-
не. В то же время Минская груп-
па, которая практически не имеет 
оснований для своей деятельности 
после того, как Азербайджан осво-
бодил свои земли от оккупации за 
счет собственной силы, должна быть 
упразднена. Сахиба Гафарова под-
черкнула, что если Армения хочет 

подписать мирный договор, то она 
должна принять эти два легитим-
ных условия Азербайджана.

На встрече также обсуждались 
вопросы сотрудничества Межпарла-
ментского союза и Парламентской 
сети Движения неприсоединения. 
Мартин Чунгонг высоко оценил 
деятельность Парламентской сети 
и подчеркнул важность сотрудниче-
ства между двумя организациями.

В ходе беседы были высказаны 
мнения о роли парламентской ди-
пломатии в системе международ-
ных отношений, ее вкладе в решение 
ряда проблем, а также обсуждены 
другие вопросы, представляющие 
взаимный интерес.

БР

Углубляя взаимодействие
Обсуждены вопросы сотрудничества Межпарламентского союза  

и Парламентской сети Движения неприсоединения
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«Апрельские бои» - под этим зна-
ковым названием в новейшую исто-
рию Азербайджана вписан день, ког-
да наши Вооруженные силы, одер-
жав блестящую победу над врагом, 
ввергли его в глубокий шок, разбив 
вдребезги миф о «несокрушимой ар-
мянской армии». Знаменательная по-
беда, завоеванная в ходе контропе-
рации в апреле 2016 года в ответ на 
непрекращающиеся провокации во-
оруженных сил Армении на линии 
соприкосновения войск, еще раз про-
демонстрировала непоколебимую ре-
шимость Азербайджанской армии 
победить врага. 

Выступая на республиканском 
собрании, посвященном Дню мо-
лодежи Азербайджана, Президент 
Ильхам Алиев так охарактеризовал 
значимость Апрельских боев: «Апрель-
ские бои - наша славная историческая 
победа, и абсолютное большинство 
участников этих операций - моло-
дежь. В результате этой операции 
мы освободили от захватчиков зем-
ли, которые долгие годы оставались 
под оккупацией. Мы подняли на этих 
землях - в Лелетепе, в горах Физу-
линского, Джебраильского, Агдерин-
ского районов флаг Азербайджана. 
Это - большая историческая победа. 
Она еще раз показала, что азербайд-
жанский народ никогда не смирится 
с оккупацией, что азербайджанские 
солдаты и офицеры готовы отдать 
жизнь за Родину, за землю. Эта по-
беда развеяла в пух и прах миф, соз-
даваемый армянами на протяжении 
многих лет». 

…С марта 2016 года в целях эска-
лации напряженности подразделения 
вооруженных сил Армении стали все 
чаще обстреливать из артиллерий-
ских установок наши боевые пози-
ции на линии соприкосновения. Бо-
лее того, артиллерийскому обстрелу 
подвергались и населенные пункты, 
расположенные во фронтовой зоне. 
В результате этого гражданское на-
селение, компактно проживающее 
на контролируемых Азербайджаном 
близлежащих территориях, станови-
лось для армянских агрессоров жи-
вой мишенью. 

В ночь на 2 апреля 2016 года Ар-
мения, активизировав обстрел с по-
зиций, расположенных на оккупиро-
ванных территориях, открыла огонь 
из тяжелой артиллерии и крупно-
калиберного оружия по позициям 
ВС Азербайджана и мирным граж-
данам. В результате этих атак 34 насе-
ленных пункта и села оказались под 
шквальным огнем, погибли 6 чело-
век, в том числе дети, тяжело ранены 
33 человека. В то же время были по-
гибшие и раненые среди военнослу-
жащих Национальной армии. Были 
зафиксированы факты надругатель-
ства армянской стороной над тела-
ми азербайджанских военнослужа-
щих после их гибели. 

Для обеспечения безопасности 
гражданского населения, проживаю-
щего в пределах международно при-
знанных границ республики, и пресе-
чения очередной провокации Арме-
нии Вооруженные силы Азербайджана 
немедленно приняли соответствую-
щие меры. Были нанесены решитель-
ные ответные удары, уничтожены 
живая сила и боевая техника про-
тивника как на передовой линии, так 
и в глубине обороны. Цель контрна-
ступательной операции, проведенной 
Вооруженными силами страны, за-
ключалась в устранении угрозы, ис-
ходившей от армянских вооружен-
ных сил для наших населенных пун-
ктов в прифронтовой зоне. 

Ожесточенные бои, начавшие-

ся в ночь с 1 на 2 апреля 2016 года, 
продолжались четыре дня. Проводя 
контрнаступление с невыгодных по-
зиций, Азербайджанская армия ов-
ладела крайне важными стратеги-
ческими высотами, которые сегод-
ня позволяют нашим Вооруженным 
силам полностью контролировать 
ситуацию на линии соприкоснове-
ния и принимать необходимые меры. 

В результате Апрельских боев были 
освобождены стратегическая высота 
Лелетепе и село Джоджуг Мерджан-
лы Джебраильского района, высоты 
в окрестностях села Талыш, село Га-
захлар и дороги в направлении села 
Суговушан Тертерского района, а так-

же село Гюлюстан Геранбойского рай-
она. Азербайджанская армия нанесла 
крупное поражение врагу и освобо-
дила более 2 тыс. гектаров оккупи-
рованных территорий Физулинско-
го, Джебраильского и Агдеринского 
районов, которые полностью пере-
шли под ее контроль. Спустя 23 года 
в ходе четырехдневных апрельских 
боев наши Вооруженные силы пода-
рили народу радость победы. 

Сражения, происходившие 
2-5 апреля, и продемонстрировав-
шие героизм нашего народа, стали 
предвестником Отечественной вой-
ны и дорогой, ведущей к историче-
ской Победе 2020 года. В то же время 
Апрельская победа стала воплоще-
нием боевого духа азербайджанских 
воинов, единства армии и народа. 
Как отметил глава нашего государ-
ства, апрельские бои продемонстри-
ровали всему миру профессионализм 
Азербайджанской армии. 

Апрельская война стала провер-
кой боеготовности Азербайджанской 
армии. В боях были испытаны самая 
современная военная техника, нахо-
дящаяся в арсенале ВС Азербайджа-
на. Наша страна применила в боях 
беспилотные летательные аппараты 
новейшей модификации, танки, ар-
тиллерийские установки, самолеты, 
системы залпового огня и т.д. В унич-
тожении живой силы и боевой техни-
ки врага важную роль сыграла про-
дукция военного назначения, произ-
веденная в Азербайджане.

Особо следует отметить, что 
в апрельских боях был разрушен 
миф о «непобедимости армянской 
армии», муссировавшийся на протя-
жении почти трех десятилетий. В ре-

зультате решительных ударов нашей 
армии было уничтожено до 30 тан-
ков, свыше 25 артиллерийских уста-
новок и другая боевая техника вра-
га, убито 320 военнослужащих, ра-
нены более 500 бойцов. 

Более 20 лет армянское военное 
командование создавало небылицы 
о неприступности оборонительной 
линии в Карабахе и других оккупи-
рованных районах Азербайджана. 
Причем так увлеклось этими фанта-
зиями, что само же в них поверило. 
Однако блистательная победа Азер-
байджанской армии в апреле 2016 
года показала, что все утверждения 
о непреодолимости так называемой 

«линии Оганяна» протяженностью 
почти 200 км являлись не более, чем 
очередной армянской сказкой. 

Одним словом, вся эта пропа-
гандистская мишура о «несокру-
шимой армянской армии» лопнула 
как мыльный пузырь. И эту самую 
армию не спасли ни щит с мечом, 
ни та самая ворона с общипанны-
ми перьями на вычурном гербе воо-
руженных сил Армении. Стало оче-
видным, что развенчанный миф воз-
рождению не подлежит. 

Резонанс, вернее было бы сказать, 
потрясение, возникшее в армянском 
обществе в результате контрнаступа-
тельных операций Азербайджанской 
армии, создало также глубокую тре-
щину в военно-политическом руко-
водстве Армении. Тогдашний прези-
дент Серж Саргсян и министр оборо-
ны Сейран Оганян отчаянно врали 
своему народу, то напрочь отрицая 
сам очевидный факт поражения, 
то пытаясь преуменьшить его мас-
штабы. Довольно знаковым собы-
тием был вызов в парламент Сержа 
Саргсяна, который давал объяснения 
в связи с поражением армянской ар-
мии. После четырехдневной войны 
в вооруженных силах Армении на-
чалась волна отставок, были аресто-
ваны высокопоставленные чиновни-
ки. Официальный Иреван оказался 
в крайней растерянности. Поражение 
в апрельских боях положило нача-
ло смене власти в Армении. Спустя 
ровно два года, в апреле 2018 года, 
к власти в Армении пришли новые 
политические силы. Против экс-пре-
зидента Сержа Саргсяна были выдви-
нуты различные обвинения. 

Огромное историческое значение 

апрельских боев заключается в том, 
что благодаря этой победе началось 
Великое возвращение бывших вынуж-
денных переселенцев в родные края. 
В результате освобождения высоты 
Лелетепе была полностью устране-
на опасность для проживания граж-
данского населения в селе Джоджуг 
Марджанлы Джебраильского райо-
на. Распоряжением главы государства 
о восстановлении и размещении на-
селения в селе Джоджуг Марджанлы 
от 24 января 2017 года был дан старт 
процессу Великого возвращения. 

Возвращение населения это-
го села на родные земли спустя 23 
года создало глубокую веру наше-
го народа в скорейшее освобожде-
ние от оккупации других наших тер-
риторий. Президент Азербайджана 
Верховный Главнокомандующий Во-
оруженными силами Ильхам Алиев 
высоко оценил боевые заслуги на-
ших военнослужащих при защите 
территориальной целостности Азер-
байджанской Республики. За героизм 
и отвагу, проявленные при предот-
вращении вооруженных провокаций 
армянской армии против Вооружен-
ных сил Азербайджана, а также мир-
ного населения со 2 по 5 апреля 2016 
года, особо отличившиеся азербайд-
жанские военнослужащие 19 апреля 
2016 года были удостоены почетных 
званий, награждены орденами и ме-
далями. Среди награжденных за за-
слуги перед Родиной есть удостоен-
ные почетного звания «Националь-
ный герой Азербайджана», орденов 
«Азербайджанское знамя», «За служ-
бу Отечеству», медалей «За Отчизну», 
«За отвагу», «За военные заслуги». 

Как и следовало ожидать, итоги 
апрельских боев пришлись по нра-
ву далеко не всем. Стало очевидным, 
что Минская группа ОБСЕ распи-
салась в собственной несостоятель-
ности. В то же время представители 
ООН, Евросоюза и целого ряда ве-
дущих государств мира выступили 
с осуждением Азербайджана, твер-
дя без устали старые нарративы, не 
сходившие с их уст на протяжении 
десятилетий армянской оккупации. 
Тогдашний госсекретарь США Джон 
Керри, соавтор 907-й поправки про-
тив Азербайджана, и его заместитель 
Виктория Нуланд открыто угрожали 
Азербайджану. Однако наша страна 
была полна решимости положить ко-
нец многолетней оккупации на фоне 
бесконечных переговоров, вернее, их 
имитации со стороны международ-
ных структур. Впервые в новейшей 
истории мировое сообщество было 
вынуждено осознать и принять за 
реальность тот факт, что оккупиро-
ванные территории можно освобо-
дить военным путем. 

Апрельские бои 2016 года про-
демонстрировали всему миру силу 
и мощь Азербайджанской армии, на-
шего государства и народа. Они по-
казали твердую решимость Страны 
огней освободить оккупированные 
территории и восстановить историче-
скую справедливость. Четырехднев-
ная война в апреле 2016 года стала 
прологом Великой Победы во вто-
рой Карабахской войне. Пройдет 
четыре года и азербайджанский на-
род напишет свою знаменитую кни-
гу под названием «44 дня, которые 
потрясли мир». В 2020 году этот са-
мый мир впервые столкнется с бес-
прецедентной ситуацией, когда не-
большая страна, подвергшаяся агрес-
сии и оккупации, пойдет не только 
против захватчика и его могуществен-
ных покровителей, но и лицемерной 
политики этого мира с его двойны-
ми стандартами. В итоге Страна ог-
ней - Азербайджан выйдет победи-
телем в обоих сражениях!

Четыре дня, которые потрясли мир
И если исходить из этой логи-

ки пересмешников, Никол Вовае-
вич просто обречен быть лидером 
горстки голосующих за него армян 
с вытекающими последствиями. 

Сами понимаете, мифы, леген-
ды, сказки и тем более анекдоты на 
пустом месте не возникают, в дан-
ном случае есть ссылка на офици-
альную статистику, судя по которой, 
в Армении проживает 2,64 млн че-
ловек (минус 800 тыс. в сравнении 
с 2001 годом). Однако председа-
тель местной аудиторской палаты  
Наири Саркисян считает, что с учетом 
естественной убыли, включая низ-
кую рождаемость, население в бли-
жайшие 10 лет может сократиться до 
2,2 млн. Понятно, что данные пере-
писи населения не полностью пред-
ставляют реальное число жителей, 
а если учесть еще и объемы эмигра-
ции, то нетрудно догадаться, в каком 
действительно положении находит-
ся состояние демографии у соседей, 
страдающих ко всему прочему реван-
шизмом с нацистским душком. Кста-
ти, даже ООН прогнозирует сокра-
щение численности населения Арме-
нии на 300 тыс. граждан к 2050 году, 
а главный аудитор Саркисян пола-
гает, что главной причиной являет-
ся не только низкий коэффициент 
рождаемости (в среднем, 1,4 ребенка 
на родительскую пару при нижнем 
пороге естественного воспроизвод-

ства 2,1) и эмиграция, но и безрабо-
тица. Так, в «стране камней» 1,2 млн 
человек не только не создают блага, 
но и сами нуждаются в социальной 
заботе. И это не только трудоспособ-
ные безработные, но большей частью 
люди, по естественным причинам не 
участвующие в создании производ-
ственных отношений (дети, домо-
хозяйки, пенсионеры, лица с огра-
ниченными возможностями и пр.). 
«Около 560 тыс. человек получают 
социальные пособия и пенсии, а чис-
ло зарегистрированных работаю-
щих - всего 760 тыс. человек, кото-
рые обеспечивают благосостояние 
страны, так или иначе платя нало-
ги», - признался Саркисян. 

И это только поверхностный об-
зор внутриполитической ситуации, 
на внешнеполитическом же треке 
правительство Пашиняна, будучи 
активнее предшественников, допу-
скает ошибки одну за другой, что 
сказывается на кадровом вопросе 
не меньше, чем ситуация с безрабо-
тицей. Так, начиная с октября 2022 
года, Никол Воваевич вместо того, 
чтобы налаживать отношения с со-
седями хотя бы в формате «3+3», до 
сих пор предпринимает деструктив-
ные попытки так называемой «ди-
версификации системы националь-
ной безопасности» при поиске но-
вых союзников. 

Во-первых, такое поведение за-
родило у всех столиц (у нас изна-
чально нет иллюзий по поводу по-
литической искренности, честности 
и порядочности официального Ире-
вана) сомнения по поводу заключе-
ния долгосрочных сделок. 

Во-вторых, шараханье из стороны 
в сторону, мягко говоря, подпорти-
ло стратегические отношения с той 
же Россией, не говоря уже об Ира-
не, который на дух не выносит «мир-
ную наблюдательную миссию» НАТО 
у своих границ. Иными словами, та-
кая модель поведения не могла дать 
каких-либо ощутимых положитель-
ных результатов, и население еще ак-
тивнее «голосует ногами», стараясь 
забыть как страшный сон «истори-
ческую родину», созданную для них 
на землях наших предков. 

Есть еще один момент - если в клас-
сическом жанре в периоды кризиса 
значение личности возрастает, а по-

рой становится решающим фактором 
в судьбе целых поколений, в случае 
с Пашиняном он добровольно со-
гласился с ролью боксерской «гру-
ши», на которой вербально трениру-
ются наследники карабахского кла-
на. Если в апреле-мае 2018 года он 
победил своего соперника, сыграв 
«в одни ворота», сегодня почти ни 
на одной армянской кухне его имя 
не произносится, будучи заменен-
ным на местоимение «он», при этом 
обязательно прибавляются обидные 
для армян прозвища - «сын турка», 
«предатель памяти геноцида» и пр. 
Причем все, что называется, «от ке-
саря до слесаря», усердно и матер-
но критикуют его за ошибки, обви-
няя в неспособности управлять стра-
ной под давлением Азербайджана 
и в предательстве национальных ин-
тересов. Некоторые идут еще дальше 
в деле конспирологии, заявляя, что 
он «является тайным агентом бри-
танцев, действуя в сговоре с Баку», 
раздувая эти слухи и доводя ситу-
ацию до полного абсурда. 

Но то ли еще будет, если армян-
ский премьер не только не работает 
над ошибками, но и врет на каждом 
шагу как беспризорник на помойке 
среди старшей по возрасту шпаны. 
Прискорбно, что его обман не при-
крыт хотя бы казуистикой или софи-
стикой, и он не понимает, что каждое 
его слово отслеживается специали-

стами хотя бы для того, чтобы понять 
динамику его активности. Но ведь 
не только профессионалы, но и на-
селение соседней страны чувствуют 
фальшь в доводах главы своего пра-
вительства. И когда он при всех спу-
стя 7 лет заявляет, что глубочайший 
кризис человеческих ресурсов свя-
зан исключительно «с плачевным со-
стоянием социальной инфраструк-
туры, отсутствием в большинстве 
населенных пунктов детских садов 
и качественных школ», так и хочется 
спросить, неужели во всей соседней 
стране нет нормального социолога 
или, на худой конец, психиатра, мо-
гущего в доверительной обстановке 
на пальцах показать, в чем следует 
искать причины расстройства пре-
мьерской души. 

И пока не будет хотя бы частич-
ного прояснения, квасные патрио-
ты Армении сначала получат статус 
краткосрочных трудовых мигрантов 
где-нибудь в России или во Франции, 
а затем по истечении срока справят 
там вид на жительство или граждан-
ство. Гиды же пустеющего Иревана 
станут водить иностранных тури-
стов по «местам боевой славы», в том 
числе на кладбище Ераблур, где по-
коится прах «национального героя», 
одного из руководителей террори-
стической организации ASALA Мон-
те Мелконяна, который в 1990-1993 
годах на почве ненависти к туркам 
в Карабахском регионе Азербайджа-
на вдохновенно вспарывал животы 
беременным женщинам, прибивая 
не рожденных младенцев гвоздями 
к стенам жилых домов... 

Фидан САЛМАНЛЫ
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Наш соотечественник, проживающий в Гер-
мании, эксперт по международному праву 
Асаф Аскер обратился с письмом к телека-
налам ARD и ZDF в знак протеста против 
документального фильма против Азербайд-
жана, подготовленного интернет-каналом 
этой страны DW Documentary, сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

Он отметил, что в программе «Борьба Арме-
нии за землю и идентичность на Кавказе» был 
внедрен односторонний подход и использовано 
множество дезинформации со ссылкой на Ар-
мению и ее покровителей. Подобные подходы, 

убежден эксперт, могут привести к реактивации 
сепаратистов в тот момент, когда между двумя 
странами обсуждается мирный договор. Кро-
ме того, он спросил, почему не упомянуты ок-
купация наших земель, Ходжалинский геноцид, 
более миллиона азербайджанцев, изгнанных из 
своих домов в результате Карабахской войны, 
и ущерб в $100 млрд, нанесенный нашей стране.

Отметив, что освобождение международно 
признанных земель Азербайджана от армян-
ского гнета основано на принципах справед-
ливости, А.Аскер подчеркнул, что оккупирую-
щей стороной однозначно является Армения.

В конце письма содержались требования из-
винений за показ фильма, демонстрирующего 
антиазербайджанскую позицию.

Предвзятая кинолента
Член нашей диаспоры в Германии протестует против антиазербайджанского фильма
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Орбан поддержал его, публично 
заявив о выходе Венгрии из юрисдик-
ции Гааги. «Инструмент политики», 
- охарактеризовал он суд. «Коррум-
пированная структура», - подхватил 
Нетаньяху. Их голоса слились в хор 
против системы, в которой поли-
тика маскируется под правосудие.

Премьер-министр Израиля  
Биньямин Нетаньяху выразил при-
знательность венгерскому коллеге 
Виктору Орбану за решение отказать-
ся от сотрудничества с МУС. В част-
ности, на пресс-конференции в Бу-
дапеште после встречи с Орбаном 
Нетаньяху назвал суд в Гааге «кор-
румпированной структурой», кото-
рая, по его мнению, демонстрирует 
предвзятость к Израилю. «Вы при-
няли смелое и принципиальное ре-
шение по МУС, и я благодарю вас 
за это, Виктор. Это важно не толь-
ко для нас, но и для всех демокра-
тических стран. Необходимо про-
тивостоять этой коррумпирован-
ной организации, которая ставит на 
одну доску демократию, борющую-
ся за свое выживание перед лицом 
самых страшных террористических 
угроз, и тех, кто эти угрозы создает. 
МУС преследует нас, ведущих спра-
ведливую борьбу законными мето-
дами, вместо того чтобы обратить 
внимание на наших врагов», - под-
черкнул Нетаньяху.

На фоне кризиса правосудия воз-
никает вопрос, от которого у многих 
дипломатов холодеют ладони: поче-
му Международный уголовный суд 
молчит, когда дело касается настоя-
щих преступлений? Почему, напри-
мер, ни один армянский военный 
преступник, обвиненный Азербайд-
жаном в зверствах против мирно-
го населения, до сих пор не оказал-
ся в списке подозреваемых МУС?

Азербайджан не нуждается в ка-
ких-либо дополнительных «аргумен-
тах», чтобы доказать правду: есть 
акты, подписанные кровью. Мил-
лион беженцев и вынужденных пе-
реселенцев, Ходжалинский геноцид, 
разрушенные города, тысячи уничто-
женных памятников истории и куль-
туры, массовые захоронения мирных 
жителей, найденные в Карабахе по-
сле освобождения территорий, сви-
детельства очевидцев, фотографии 
казней, видеозаписи издевательств… 

Все это не косвенные, а прямые дока-
зательства. В Гааге их проигнорирова-
ли, впрочем, как и десятки междуна-
родных заявлений Баку, требующих 
справедливости. Когда же Азербайд-
жан, руководствуясь принципами 
международного права, проводит 
судебный процесс над армянскими 

боевиками, обвиненными в пытках, 
расстрелах и захвате заложников, - 
МУС вдруг вспомнил о правах чело-
века. Это и есть двуличие, ставшее 
нормой этой организации. Выдавая 
ордера на арест израильских или аф-
риканских лидеров, МУС закрывает 
глаза на преступления представите-
лей армянской элиты, ответствен-
ных за этнические чистки и окку-
пацию территорий соседней стра-
ны. Это больше политика, нежели 
правосудие.

Контраст разителен. Азербайд-
жан выбрал свой путь развития и мо-
дернизации, где за два десятилетия 
были восстановлены города, постро-
ены новые коммуникации, созданы 
экологические зоны, где под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева 
осуществляется грандиозный про-

цесс справедливого возвращения 
бывших беженцев и вынужденных 
переселенцев на свои исконные зем-
ли. Президент Ильхам Алиев - поли-
тик, чья последовательность и логи-
ка действий противоречат анархии 
политизированного правосудия. Он 
не играет в дипломатические игры - 

он строит государство. Именно под 
его руководством Азербайджан пред-
ставил миру прецедент возвращения 
территорий без внешней интервен-
ции путем силы, закона и диплома-
тии одновременно. Это - уникальный 
случай в истории, аналогов которо-
му нет. Но вместо аплодисментов со 
стороны структур вроде МУС, Баку 
получает упреки, игнор, давление.

А ведь именно Азербайджан се-
годня является авторитетной плат-
формой глобального диалога. Яркий 
тому пример - Конференция сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата (СОР29), которая на 
самом высоком уровне была прове-
дена в Баку. Это государство, чья ар-
мия действует в рамках междуна-
родных норм, и чьи граждане тре-
буют правды, а не мести.

Тем временем Гаага остается за-
ложницей двойных стандартов. По-
следние решения МУС свидетельству-
ют о том, что он стал инструментом 
политики. Он способен вызывать 
международный резонанс, но толь-
ко в тех случаях, когда это совпадает 
с интересами западных элит. Он спо-
собен действовать быстро, но лишь 
в отношении тех, кто не входит в их 
политическую обойму.

Выход Венгрии из МУС также 
является прецедентом. Это сигнал, 
начало раскола в монополии постко-
лониального правосудия, где белые 
судят всех остальных. Это шанс для 
Азербайджана, Турции, стран Цен-
тральной Азии, Африки, Ближнего 
Востока задуматься: действитель-
но ли эта структура способна быть 
объективной?

МУС - больше не суд. Это дипло-
матический инструмент. Это геопо-
литический молоток, которым бьют 
по тем, кто не согласен с диктатом 
сильных мира сего.

И пока в его списках нет ни одно-
го имени из числа военных преступ-
ников, ответственных за трагедию 
Ходжалы, Гаага не имеет морально-
го права кого-то судить. Молчание 
перед преступлением равносильно 
соучастию.

Азербайджан, как и Венгрия, Из-
раиль и другие страны, кто встанет 
в этот ряд, больше не намерен быть 
частью этой инсценировки.

Коррумпированная структруа

В Париже разыгрался судеб-
ный фарс, замаскированный 

под справедливость. Его герои-
ней стала лидер французского 
Rassemblement National Марин 
Ле Пен, женщина, десятилетия-
ми шаг за шагом прокладывав-
шая себе дорогу сквозь полити-
ческие штормы, общественные 
бури и идеологические бойни.

 Абульфаз БАБАЗАДЕ,
        «Бакинский рабочий»

Суд приговорил Ле Пен к четы-
рем годам ограничения свободы по 
делу о парламентских ассистентах, 
два из которых предполагают обя-
зательное ношение электронного 
браслета. При этом два года отве-
дены условно - щедрость системы, 
сдобренная цифровым унижени-
ем. Этот приговор автоматически 
лишает Ле Пен возможности уча-
ствовать в президентской гонке 2027 
года, и тем самым убирает ее с шах-
матной доски еще до того, как она 
успеет сделать ход.

Дональд Трамп, 47-й президент 
Соединенных Штатов, известный сво-
ей интуицией и политическим чуть-
ем, увидел в этом деле нечто большее, 
чем местный французский скандал. 
Его публикация на платформе Truth 
Social звучит как сигнал тревоги для 
всех, кто еще верит в честную игру: 
«Это охота на ведьм. Это война про-
тив свободы слова. Это акт полити-
ческой расправы, замаскированной 
под правосудие».

Для Трампа ситуация очевидна. 
Перед нами классический пример ис-
пользования закона как дубины в ру-
ках тех, кто не в состоянии победить 

на равных. Это не первая история, 
в которой либеральный истеблиш-
мент пытается задушить инакомыс-
лие, прикрываясь юридической тер-
минологией и бюрократическими 
формулировками. По мнению Трам-
па, подобная практика давно стала 
рутиной для тех, кто боится реаль-
ной оппозиции и готов на все, лишь 
бы не дать ей шагнуть за красную ли-
нию электоральной популярности.

И хотя Трамп честно признается, 
что лично с Марин Ле Пен не зна-
ком, его уважение к ней как к бойцу  
несомненно. В его словах нет пие-
тета, а все лишь признание факта: 
она не сдавалась тогда, когда ее пу-

блично унижали, травили в СМИ, 
объявляли врагом нации, изоли-
ровали в парламенте. И вот теперь, 
когда ее рейтинг вновь начал расти, 
когда Франция, уставшая от хаоса, 
вновь присматривается к сильной 
руке - ей подбрасывают обвинение, 
напоминающее бухгалтерский квест. 
Уголовное дело, раздутое из ошибок 
в финансовых документах, способ-
ных в ином контексте стать предме-
том дисциплинарного взыскания, 

но никак не удавки для президент-
ских амбиций.

Этот приговор, по мнению Трам-
па, - не удар по одной женщине. Это 
плевок в лицо принципам демокра-
тии, это маркер новой эпохи - эры 
цифровой репрессии, где свобода 
измеряется не словом, а кодом, где 
право участвовать в политике отни-
мается нажатием кнопки.

«Это позор для Франции и ее на-
рода», - заявляет Трамп, и в этих сло-
вах звучит не критика, а боль. Не-
важно, поддерживает ли гражданин 
Франции Марин Ле Пен или нет - 
важно то, что механизм репрессий 
уже работает, и завтра он может об-
рушиться на любого, кто осмелит-
ся задать неудобный вопрос, бро-
сить вызов системе или просто по-
думать иначе.

Операция «Финансовый маневр» 
может стать новым международным 
прецедентом, когда политики лиша-
ются права на выбор, а народы - на 
альтернативу. Именно поэтому заяв-
ление Трампа нельзя рассматривать 
как эксцентричный жест из-за оке-
ана. Это заявление - своеобразный 
манифест, попытка вернуть дискус-
сии в поле демократии, а не страха.

В эпоху, когда суды становятся 
филиалами политических штабов, 
а цифровые браслеты - символами 
несвободы, голос Дональда Трам-
па напоминает: борьба за свободу 
начинается с права говорить прав-
ду и быть услышанным. И сегодня 
эта борьба носит имя Марин Ле Пен.

Председатель парламента Гру-
зии Шалва Папуашвили призвал 
всех аккредитованных в стране 
послов соблюдать положения 
Венской конвенции о диплома-
тических сношениях и воздер-
живаться от вмешательства во 
внутренние дела государства.

Об этом спикер грузинского пар-
ламента заявил на брифинге. В част-
ности, комментируя высказывания 
посла Франции о политическом кри-
зисе в Грузии, Папуашвили отметил, 
что вмешательство представителя ди-
пломатической миссии во внутрен-
ние дела государства является нару-
шением международного права. По 
словам грузинского спикера, Фран-
ция и ряд других посольств оказы-
вают поддержку радикальным си-
лам в стране.

«Я не раз отвечал на заявления 
посла Франции. Мы видим их явную 
поддержку радикальных групп. При-
зываю Францию и другие диплома-
тические представительства осудить 
нападение на здание парламента 31 

марта и дистанцироваться от подоб-
ных действий», - подчеркнул он.

Папуашвили призвал дипломатов, 
в том числе посла Франции, соблю-
дать статью 41 Венской конвенции 
и уважать суверенитет принимающей 
страны. «К сожалению, некоторые 
диппредставительства игнорируют 
международно-правовые ограниче-
ния и считают допустимым вмеша-
тельство во внутренние процессы. 
Их заявления и нападки на парла-
мент и судебную систему недопу-
стимы», - добавил спикер.

Пока в его (МУС) списках нет ни одного име-
ни из числа военных преступников, ответ-
ственных за трагедию Ходжалы, Гаага не 
имеет морального права кого-то судить
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Демократия в наручниках
Франция на пути к цифровой репрессии

Голос Дональда Трампа напоминает:  
борьба за свободу начинается с права говорить 

правду и быть услышанным 

Дипломатия на грани
Папуашвили призвал послов не вмешиваться  

во внутренние дела Грузии

Канада готова сменить Соеди-
ненные Штаты в роли мирового 
лидера, заявил премьер-министр 
страны Марк Карни. Его слова 
передает The New York Times.

«Если Соединенные Штаты боль-
ше не хотят быть лидером, им станет 
Канада», - отметил политик.

По его мнению, 80-летний пери-
од, в течение которого США высту-
пали в качестве ключевого игрока 
в мировой экономике, выстраивали 
альянсы на основе доверия и взаим-

ного уважения, а также поддерживали 
свободный обмен товарами и услуга-
ми, завершился. «Это, конечно, тра-
гедия, но вместе с тем и новая реаль-
ность», - добавил премьер-министр.

Ранее Карни уже говорил о за-
вершении прежнего формата отно-
шений с США, указывая на необхо-
димость радикальных изменений 
в экономической стратегии Кана-
ды из-за протекционистской поли-
тики Вашингтона.

Отдел политики

Клен вместо звезд?
Канада метит на место США

Турция разделяет обеспокоен-
ность по поводу безопасности 
Азербайджана, на землях, осво-
божденных от оккупации, на 
которых все еще имеется мно-
го необнаруженных мин, а так-
же таких стран, как Афгани-
стан, где загрязнение, вызван-
ное минами, уже долгое время 
представляет собой серьезную 
угрозу безопасности.

Сильная и решительная под-
держка со стороны Турции стран, 
борющихся с минной угрозой, бу-
дет продолжаться как на суше, так 
и на море, а также на международ-
ных платформах.

Эти мнения отражены в заяв-
лении Министерства иностран-
ных дел Турции по случаю 4 апре-
ля - Международного дня про-
свещения по вопросам минной 
опасности и помощи в деятельности,  

связанной с разминированием.
В заявлении отмечается, что Тур-

ция внесла значительный и конкрет-
ный вклад в борьбу с наземными 
и морскими минами в глобальном 
и региональном масштабе и через 
Национальный центр по размини-
рованию поддерживает Оттавскую 
конвенцию, которая предусматрива-
ет запрет на использование, хране-
ние, производство и передачу мин 
и их уничтожение, а также поддер-
живает установленное в этом кон-
тексте международное сотрудни-
чество.

МИД Турции заявил, что назем-
ные мины и неразорвавшиеся бое-
припасы являются серьезной про-
блемой, угрожающей безопасности 
человека во многих странах, подчер-
кнув, что эта ситуация оказывает 
негативное влияние на социально- 
экономическое развитие стран и за-
щиту культурного наследия.

Война, затаившаяся в земле
Турция разделяет обеспокоенность минной  

проблемой на освобожденных от оккупации  
территориях Азербайджана
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ПРОГНОЗ

Проект развития Транска-
спийского международного 

транспортного маршрута име-
ет бесспорную значимость для 
развития взаимосвязанности, 
заявила верховный представи-
тель ЕС по иностранным делам 
и безопасности Кая Каллас. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Касаясь наиболее актуальной се-
годня идеи интеграционного значе-
ния Среднего коридора для стран 
региона Центральной Азии, пред-
ставитель ЕС, конечно же, имеет вви-
ду и серьезные позиции Баку, игра-
ющего роль объединяющего мо-
ста на перекрестке путей Большой 
Евразии. При этом значение пути,  
безусловно, выходит за рамки инте-
ресов отдельных регионов. Транс-
портный маршрут, превративший-
ся в луч надежды на фоне сложней-
шей геополитической реальности, 
позиционируется в качестве альтер-
нативной логистики. 

Сегодня он приходит на смену 
сложившимся цепочкам поставок, 
образуя мультимодальную сеть, со-
единяющую Китай с Европой через 
Казахстан, Каспийское море, Азер-
байджан, Грузию и далее в Европу 
через Турцию или Черное море. Ис-
пользуя эту возможность, европей-
ские и международные финансовые 
институты готовы инвестировать бо-
лее 10 млрд евро в развитие перспек-
тивного транспортного пути, заявила 
К.Каллас в ходе прошедшей недавно 
в Ашхабаде встрече министров Ев-
росоюза и стран Центральной Азии. 

В Брюсселе решили, что наста-
ло время для более активных дей-
ствий в плане расширения сотруд-
ничества со странами Центральной 
Азии. Кстати, сегодня ЕС финанси-
рует проекты по модернизации пор-
тов Актау и Туркменбаши, что по-
способствует улучшению логистики 
и увеличению пропускной способ-
ности маршрута. Но не будем забы-
вать главное: перевозки зависят от 
паромов и портов в Актау и Баку, 
чем, собственно, объясняется при-
стальное внимание европейских де-
ятелей к ведущим на этом отрезке 
пути морским гаваням. Достаточ-
но напомнить, что вот уже несколь-
ко лет Казахстан активизирует ра-
боты по развитию инфраструктуры 
и терминальных мощностей для рас-
ширения пропускной способности 
коридора. Самые крупные работы 

- строительство вторых путей же-
лезнодорожного участка «Достык - 
Мойынты» и обводной линии «Алма-
ты», контейнерного хаба в морском 
порту Актау, многофункционально-
го терминала «Саржа» в порту Ку-
рык, а также дноуглубление обоих 
морских гаваней. 

Азербайджанский участок Сред-
него коридора также создает новые 
возможности и перспективы для меж-
дународной логистики. Еще до за-
пуска Среднего коридора Баку зна-
чительно инвестировал в реализа-
цию транспортных проектов, уделяя 
особое внимание строительству Ба-
кинского международного морского 
торгового порта, способного прини-
мать до 15 млн тонн грузов, включая 
100 тыс. TEU контейнеров. Грузообо-
рот порта ежегодно растет: по итогам 
прошлого года он составил 7,6 млн 
тонн, увеличившись на 3,2% к поза-
прошлогоднему уровню, а грузопе-
ревозки по ТМТМ через порты Ка-
захстана и Азербайджана выросли 
аж на 20% - до 3,3 млн тонн.

И это не предел. Азербайджан 
намерен и дальше наращивать про-
пускную способность порта. Ярким 
тому свидетельством выступает вто-
рая фаза строительства, обещающая 
увеличить мощности нашей мор-
ской гавани до 25 млн тонн и 500 
тыс. TEU. В то же время особое вни-
мание уделяется расширешию узбек-
ско-азербайджанских транспортных 

связей на Каспийском море, включая 
решение новых вызовов в сегмен-
те паромных перевозок. Не остался 
в стороне от набирающей обороты 
логистической консолидации и со-
седний Туркменистан, также пред-
принимающий активные шаги для 
укрепления самого крупного порта 
этой среднеазиатской республики. 
Между Туркменбаши и Баку курсиру-
ют регулярные паромы, а сухогрузы 
осуществляют фидерные перевозки, 
благо режим «таможенного склада» 

в соседней стране позволяет хранить 
товары без уплаты таможенных по-
шлин на протяжении трех лет. При-
чем такие возможности открыты для 
всех стран-участниц, что в конечном 
итоге увеличивает значимость Сред-
него коридора для устойчивого раз-
вития транспортных связей между 
Европой и Азией особенно в усло-

виях нарастающей нестабильности 
привычных маршрутов. 

На взгляд аналитиков, страны 
коридора демонстрируют привер-
женность развитию альтернативного 
транспортного пути: для этого улуч-
шается инфраструктура, а главное, 

активизируются меры по оптимиза-
ции процедур при пересечении гра-
ниц для сокращения транспортных 
задержек. Кроме этого, проводит-
ся комплексная работа для повыше-
ния автоматизации путем оцифровки 
транспортных документов и гармо-
низации нормативных требований, 
разрешений и тарифов. 

«Улучшение пропускной способ-
ности железных дорог, расширение 
флота на Каспийском море и развитие 
дорожной сети необходимы для бес-
перебойного потока грузов по марш-
руту, особенно в условиях углубляю-

щихся геополитических противоречий 
и торговых конфликтов, -  поясняет 
нарастающую актуальность Средне-
го коридора доктор экономических 
наук, профессор Фикрет Юсифов. 
- В свете текущей нелегкой ситуа-
ции короткие и бесперебойные по-
ставки, конечно же, не теряют сво-
ей злободневности. Полагаю, не ну-
ждается в отдельном разъяснении 
заинтересованность компаний в со-
кращении длительности и издержек 
транспортных перевозок. Сейчас этот 
вопрос стоит особенно остро, по-
скольку усиливается конкуренция 
между производителями, следова-
тельно, более оптимальные логи-
стические маршруты обретают все 
более выраженное значение. Доста-
точно вспомнить, что за последние 
десятилетия ведущие страны мира 
вложили миллиарды долларов в  
изучение новых торговых путей и ре-
ализацию прибыльных дорожных 
проектов. Все это выступает нагляд-
ным подтверждением интереса к оп-
тимизации движения и взаимодей-
ствия потоков ресурсов и продук-
тов. Вторая экономика мира - Китай, 
играющий роль «мировой фабри-
ки», тратит триллионы долларов на 
строительство сухопутных дорог, со-
единяющих Восток и Запад в рамках 
проекта «Один пояс - один путь». 

Но есть необходимость расхо-
довать такие средства на строитель-
ство сухопутных дорог, если имеются 
оправдавшие свою эффективность 
водные пути? По времени сухопут-
ная транспортировка втрое короче 
поставок водными маршрутами. При 
этом время - самый ценный ресурс. 
Ведь чем короче пути, тем большие 
прибыли получают инвесторы. По-
тому проходящие через нашу страну 
международные транспортные марш-
руты, соединяющие Восток и Запад, 
Север и Юг, представляют большой 
интерес для крупнейших государств 
мира, особенно стран ЕС, заявивших 
о готовности вложить целое состоя-
ние в логистику Среднего коридора».

В то же время эксперт полагает 
отсутствие каких-либо негативных 
последствий и очевидных рисков 
от развернувшихся в мире торго-
вых войн для проходящих по тер-
ритории нашей республики транс-
портных артерий.

Ученые предупреждают о над-
вигающейся на Землю мощной 

магнитной буре, которая достиг-
нет максимальной интенсивно-
сти 5 апреля. По предваритель-
ным оценкам, уровень ее воздей-
ствия составит пять баллов по 
девятибалльной шкале, но не ис-
ключено, что буря усилится и до 
шести баллов. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

За сутки до основного удара ожи-
даются незначительные геомагнитные 
колебания, а причиной этого явления 
стали серии солнечных вспышек, ко-
торые по отдельности не представля-
ют большой угрозы, но в совокупно-
сти формируют непрерывную цепь 
взрывов, выбрасывающих в космос 
огромные объемы плазмы. Эти вы-
бросы образуют мощное облако за-
ряженных частиц, направляющееся 
в сторону нашей планеты. В зависи-
мости от характеристик солнечного 
ветра буря может оказаться сильнее 
или слабее прогнозируемой, однако 
точные параметры на данном этапе 
определить сложно.

Сейчас мы находимся в 25-м солнеч-
ном цикле, который начался в декабре 
2019 года. Пик его активности ожида-
ется в нынешнем году, когда на Солн-
це может образоваться до 115 пятен.

Об этом и о многом другом наш 
корреспондент побеседовал с про-
фессором кафедры физиотерапии 
и медицинской реабилитации Азер-
байджанского медицинского уни-
верситета доктором медицинских 
наук Садагат Гусейновой.

- Профессор, откуда берутся маг-
нитные бури?

- Вокруг Земли есть невидимая обо-
лочка - магнитосфера, которая защи-
щает нашу планету от солнечной ради-
ации. Из космоса на нее воздействует 
поток солнечного ветра - так называ-
ют ионизированные частицы, кото-
рые постоянно разлетаются от Солн-
ца со скоростью 400 км/сек. Обыч-
но сила давления солнечного ветра 
и давление магнитной оболочки Зем-
ли равны. Но когда на Солнце случа-
ются вспышки, скорость солнечного 
ветра увеличивается, баланс давле-
ния меняется, магнитосфера как бы 
сжимается над Землей и в ней начи-
нают меняться величины токов. Эту 
«болтанку» давления ученые и назы-
вают магнитной бурей. Вспышки не-
которых молодых звезд так сильны, 
что могут разрушить атмосферу сво-
их планет. Активность Солнца ниже, 
но все равно может повлиять на зем-
ных обитателей, вызвать помехи в ра-
диосвязи и сбои в работе приборов.

Кроме того, на Солнце есть пятна 
- зоны с пониженной температурой. 
На них формируются области так на-
зываемой особой магнитной активно-
сти, которые извергают облака с маг-
нитными частицами, быстро двига-

ющиеся в сторону Земли. Достигнув 
нашей планеты, они влияют на ее маг-
нитное поле, что в свою очередь вы-
водит из строя электрические устрой-
ства. При достаточно сильной буре 
планета на несколько месяцев может 
погрузиться в каменный век.

- Как геомагнитные бури влия-
ют на человека?

- В научном сообществе нет консен-
суса на счет того, влияют ли вспышки 
на здоровье человека. Доказательная 
медицина до сих пор ставит под со-
мнение, что они могут оказывать вли-
яние на здоровье, поскольку измене-
ния в космической погоде слишком 
отдаленные и оказывают на человека 
гораздо меньшее влияние, чем, напри-
мер, ежедневная физическая нагрузка.

Однако, по мнению физиков, 
астрономов и астрофизиков, клетки 
тела человека имеют определенный 
электрический заряд и реагируют на 
смену космической погоды. Поэтому, 
если частота колебаний геомагнитно-
го поля составляет 1-2 секунды, что 
совпадает с ритмом сердечных сокра-
щений, у людей с патологиями серд-
ца и сосудов может ухудшиться само-
чувствие. Возможно, этим обстоятель-
ством и объясняется, почему порядка 

70% инсультов, инфарктов и гиперто-
нических кризов происходит во вре-
мя магнитных бурь. 

Это подтверждают и результаты 
исследований азербайджанских уче-
ных, которые показали, что в годы по-
вышенной солнечной активности, ко-
торые проявляются через каждые 12 
лет цикличности, демографические 
показатели меняются - увеличивается 
число смертей от инфарктов миокар-
да и инсультов. Особенно это опасно 
для уязвимых к таким изменениям 
лиц с заболеваниями сердечно-сосу-
дистой системы: магнитные возмуще-
ния могут провоцировать скачки ар-
териального давления, головные боли, 
нарушения сна, эпилептические при-
падки, а также увеличивать риск ин-
фарктов и инсультов. 

- Некоторые люди колебания маг-
нитного фона Земли инстинктивно 
воспринимают как угрозу жизни…

- И этому есть объяснение - уве-
личение гормонов стресса (кортизола 
и адреналина) ведет к спазму сосудов 
и повышению давления. По данным 
специалистов, около 75% населения 
планеты подвержены влиянию маг-
нитных бурь. Среди молодежи нега-
тивную реакцию на геомагнитные 
колебания испытывает 10-20%, тог-
да как среди пожилых людей этот по-
казатель достигает 40%. Под воздей-
ствием магнитных волн в организме 
могут происходить изменения: за-
медляется капиллярный кровоток, 
ткани начинают испытывать недо-
статок кислорода, а выброс адрена-
лина приводит к сужению сосудов, 
что затрудняет кровообращение. Все 
это может спровоцировать бессонни-
цу, вызывать тахикардию, запускать 
триггеры мигрени, обострять пробле-
мы, связанные с болезнями опорно- 

двигательного аппарата.
- Это подтверждает и ваша вра-

чебная практика?
- Конечно, мы действительно на-

блюдаем рост числа пациентов с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями 
и резкими скачками артериального дав-
ления. Кроме того, вспышки на Солн-
це влияют на людей с депрессивны-
ми и астеническими расстройствами.

- Понятно, что магнитную бурю 
нельзя предотвратить, однако, ведь 
можно принять защитные меры - 
установить устройства, защищаю-
щие уязвимое оборудование (такое, 
как электрические трансформато-
ры), а также разработать стратегии 
по регулированию нагрузки на ор-
ганизм, верно?

- Абсолютно. Защититься от маг-
нитной бури хоть и в небольшой степе-
ни все же возможно. Для этого людям 
из группы риска необходимо сокра-
тить физические нагрузки, обеспечить 

полноценный 8-часовой сон, избегать 
стресса, больше гулять на свежем воз-
духе, придерживаться привычного ре-
жима приема лекарств, регулярно из-
мерять артериальное давление. Пе-
ред началом магнитной бури можно 
выпить одну таблетку аспирина, что-
бы понизить вязкость крови. Людям, 
страдающим головными болями и раз-
дражительностью на фоне активно-
сти Солнца (как правило, женщинам), 
стоит принять валериану или любое 
другое натуральное успокоительное 
средство. Также  избежать негативных 
последствий в периоды геомагнитной 
активности поможет прием мелато-
нина. А при сильном ухудшении са-
мочувствия стоит обратиться к врачу. 

- Облегчить себе существование 
в период магнитных бурь человек 
способен, а вот как от них укрыться?

- К сожалению, это невозможно. От 
магнитной бури нигде нельзя укрыть-
ся или спрятаться.

Перекресток интересов
Европейский Союз инвестирует в Средний коридор целое состояние 

Фикрет Юсифов:

Проходящие через 
нашу страну между-

народные транспорт-
ные маршруты пред-

ставляют большой 
интерес для крупней-

ших государств мира, 
особенно стран ЕС

В облаке заряженных частиц
При сильной геомагнитной буре планета на несколько месяцев может погрузиться в каменный век

Садагат Гусейнова:

Результаты исследо-
ваний азербайджан-

ских ученых показали, 
что повышенная сол-
нечная активность, 
проявляющаяся каж-

дые 12 лет, негативно 
влияет на все живое

Инновациям   
- зеленый свет

Представлены  
портал публичных  

данных ASAN xidmət 
и решения  

искусственного  
интеллекта

Презентован портал публич-
ных данных (Publik Data) Го-
сударственного агентства по 
оказанию услуг гражданам 
и социальным инновациям 
при Президенте Азербайд-
жанской Республики и па-
нельные дискуссии на тему 
«Принятие решений на ос-
нове данных в государствен-
ном управлении».

В мероприятии приняли уча-
стие работающие в соответству-
ющей сфере представители раз-
личных государственных струк-
тур, технологических компаний 
и высших учебных заведений. 
Председатель Государственного 
агентства Ульви Мехдиев в своем 
выступлении подчеркнул значе-
ние внедрения механизмов при-
нятия решений на основе данных 
для повышения эффективности 
государственного управления, 
рассказал о работе, проделан-
ной ASAN xidmət в этом направ-
лении. Также была подчеркну-
та важность новых технологий 
в глобальном мире, в том чис-
ле решений искусственного ин-
теллекта в соответствующих на-
правлениях. 

Цель портала - содействие 
участию граждан в деятельно-
сти Агентства по различным на-
правлениям, а также обеспечение 
в связи с этим подотчетности. На 
портале будет представлена ин-
формация о деятельности ASAN 
xidmət по различным направле-
ниям, в том числе в международ-
ной сфере, электронном реестре 
государственных услуг, системах 
ASAN Visa, ASAN ödəniş, ASAN 
müraciət, Фонде YAŞAT. Исполь-
зуя предоставленные данные, ис-
следователи и участники бизнеса 
могут предлагать новые иннова-
ционные решения, ориентиро-
ванные на различные вызовы.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ
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Недавно мне представилась 
возможность пообщаться 

с удивительной писательницей 
Ирадой Нури. Ее образы увле-
кают с первой строчки, текст 
словно дышит своими героями 
и сюжетами. Тематика подни-
мается глубокая и волнующая. 
Переживания героев описаны 
так чутко, что порой трудно от-
личить, где заканчивается ре-
альность. Ее героям хочется со-
переживать и верить. 

Наталья БАБАЕВА,
       «Бакинский рабочий»

Творчество Ирады Нури искрен-
нее, настоящее, именно поэтому оно 
нашло отклик во многих сердцах. Луч-
ший способ узнать душу автора - оку-
нуться в его творчество. Ее произве-
дения наилучшим образом раскры-
вают глубину ее личности. А сама 
о себе эта талантливая женщина го-
ворит просто: «Пишу как дышу». 

Ирада Нури - член Союза писате-
лей Азербайджана, Литературно-твор-
ческой ассоциации «Луч», Междуна-
родной гильдии писателей, лауреат 
премии «Золотое перо». Она автор 
более 20 произведений, таких как 
«Няня легкого поведения», «Краса-
вица и чудовище», «Призрак Саха-
ры», «Стерва», «Леди-неформалка», 
«Портрет моей души», «Никуда не 
денешься, влюбишься и женишься», 
«Подмена», «Шанталь», «Ночной кош-
мар», «Моих вам не увидеть слез…», 
«Пари», «Монстр», «Спой для меня», 
«Мой любимый герцог» и др, кото-
рые получили восторженные отзы-

вы читателей по всему миру. 
- Ирада ханым, по образованию 

вы музыкант, пианист, а стали за-
ниматься писательской деятельно-
стью. Почему?

- Книги всегда были важной ча-
стью моей жизни, формирующими 
сознание, развивающими мышление 
и подчас дающими ответы на мно-
гие жизненные вопросы. Как твор-
ческий человек, я не могу ограни-
чиваться каким-то одним направле-
нием, ведь музыка, как и слова, - это 
способы самовыражения, и, в зави-
симости от вдохновения и состоя-
ния души, я использую тот из них, 
что ближе мне в данный момент. Ис-
ходя из своего опыта, могу сказать, 
что одно прекрасно дополняет дру-
гое, так как музыка создает настрое-
ние и помогает настроиться на нуж-
ный лад, рисуя в воображении об-
разы, которые потом я переношу на 
бумагу с помощью слов.

- У вас много книг выставлено 
в интернете - их читают, оставля-
ют отзывы. Вы отдаете предпочте-
ние электронному книгоизданию?

- Вовсе нет. Просто современные 
реалии диктуют авторам проявлять 
гибкость и уметь подстраиваться под 
стремительно меняющиеся обсто-
ятельства. Еще совсем недавно, ка-

ких-то два десятка лет назад, никто 
и представить себе не мог, что мож-
но читать книги в ином формате, не-
жели печатном. Но сейчас все боль-
ше книгоиздателей признают, что пе-
чатная книга постепенно становится 
элитарным продуктом, из-за относи-
тельно высокой стоимости доступ-
ным не каждому читателю. Они про-
гнозируют рост электронных и ау-
диокниг. Последние, кстати говоря, 
удобнее тем, что автор не ограни-
чен рамками контракта с издателями 
и определенным количеством тира-
жей, а может заниматься продвиже-
нием своих произведений самосто-
ятельно через Интернет. 

Таинственный мир Ирады Нури
Лучший способ узнать душу автора - окунуться в его творчество

«Каждый может пройти только 
своим собственным путем, по-
тому что каждый - уникален».

Из книги «Эликсир  
для Жанны д'Арк»

Ее произведения наи-
лучшим образом рас-
крывают глубину ее 

личности. А сама о себе 
эта талантливая 

женщина говорит про-
сто: «Пишу как дышу»
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При содействии Управления государственного исто-
рико-архитектурного заповедника «Ичеришехер» 
и компании «Азерхалча» при поддержке Министер-
ства экономики и Агентства по продвижению экспор-
та и инвестиций (AZPROMO) со 2 по 4 мая в Ичери-
шехер пройдет Международный фестиваль ковра.

Основная цель фестиваля - популяризация азербайд-
жанского искусства ковроткачества в мировом масштабе, 
демонстрация его богатого наследия и перспектив буду-
щего развития, а также обмен опытом и навыками с ми-
ровыми мастерами ковроделия.

Фестиваль откроется 2 мая Международным фору-
мом ковра, который объединит ведущих экспертов, ди-
зайнеров, производителей и исследователей в этой сфе-
ре. Программа включает пленарные заседания, панель-
ные дискуссии, B2B-встречи и специальные сессии для 
молодых ученых.

3 и 4 мая фестиваль продолжится на исторических 
улицах Ичеришехер. Здесь, в древних караван-сараях и на 
площадях, пройдут выставки ковров, мастер-классы, ин-
терактивные театральные постановки и музыкальные вы-

ступления. Представители разных стран продемонстри-
руют свои ковроткацкие традиции, будут работать наци-
ональные павильоны стран-участниц.

Фестиваль совпадает с 25-летием включения Ичери-
шехер в Список всемирного наследия UNESCO и 15-ле-
тием включения традиционного искусства ковроткаче-
ства Азербайджана в Список нематериального культур-
ного наследия UNESCO.

В рамках фестиваля также пройдут эксклюзивные вы-
ставки, мастер-классы, интерактивные мероприятия, кон-
цертные программы и специальные просветительские ме-
роприятия для детей.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Популяризируя  
наследие
В Баку пройдет Международный  
фестиваль ковра

4 апреля продолжилось заседа-
ние судебного процесса по рас-
смотрению уголовных дел в от-
ношении граждан Республики 
Армения Араика Арутюняна, Ар-
кадия Гукасяна, Бако Саакяна, 
Давида Ишханяна, Давита Баба-
яна, Левы Мнацаканяна и дру-
гих, обвиняемых в совершении 
преступлений против мира и че-
ловечности, военных преступле-
ний, включая подготовку и веде-
ние агрессивной войны, геноцид, 
нарушение законов и обычаев  
войны, а также терроризм, фи-
нансирование терроризма, на-
сильственный захват власти, 
ее насильственное удержание 
и других многочисленных пре-
ступлений.

На судебном заседании, прошедшем 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазанова 
и Анара Рзаева (резервный судья Гю-
нель Самедова), каждый из обвиняе-
мых был обеспечен переводчиком на 
язык, которым владеет, а также адво-
катами для защиты.

В судебном заседании принимали 
участие обвиняемые лица, их защит-
ники, часть потерпевших, их право-
преемники и представители, проку-
роры, защищающие государственное 
обвинение.

В судебном процессе были адресо-
ваны вопросы прокурорами, защища-

ющими государственное обвинение, 
обвиняемому лицу - Давиду Манукяну, 
который был военнослужащим воо-
руженных сил Армении, служил в вы-
соком воинском звании генерал-майо-
ра и является гражданином Армении.

По его словам, первые бои про-
тив Азербайджана он начал, присое-
динившись к «Шушинскому отдель-
ному батальону», который называли 
«Дашнакским батальоном».

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Фуада Мусаева, об-
виняемый признал, что в лагере, где 
он служил, воевал против Азербайд-
жанской Республики и во время на-
падения применял оружие.

Д. Манукян сообщил, что во время 
первой Карабахской войны он в тече-
ние 15 дней участвовал в боях в Агде-
ринском и Кяльбаджарском районах 
в составе «Дашнакского батальона».

Он рассказал, что впоследствии 
был командиром взвода, командиром 
дивизии, начальником штаба в «Шу-
шинском батальоне».

Отвечая на вопросы гособвини-
теля Вусала Абдуллаева, он отметил, 
что был направлен Республикой Ар-
мения для обучения в Военную акаде-
мию имени Фрунзе в Россию во вре-
мя прохождения военной службы на 
оккупированных территориях Азер-
байджана.

Он рассказал об отправке ряда офи-
церов, проходящих службу на оккупи-
рованных территориях Азербайджа-
на, в некоторые страны для прохож-

дения военного обучения и сказал: 
«Военнослужащие были отправле-
ны на обучение в Россию, США, Гер-
манию и Грецию. Это было сделано 
Министерством обороны Армении. 
Пока военнослужащие обучались в за-
рубежных странах, их зарплату так-
же выплачивало Министерство обо-
роны Армении».

Обвиняемый заявил, что получил 
звание генерал-майора по приказу пре-
зидента Армении Армена Саркисяна, 
и подчеркнул: «Звание было вручено 
мне президентом Арменом Саркися-
ном в президентской резиденции 28 
января 2020 года, в день вооружен-
ных сил Армении».

По его словам, впоследствии при-
казом президента Армении Армена 
Саркисяна он был назначен на долж-
ность «1-го заместителя командира» 
(боевой подготовки) в «армии» так 
называемого режима. Он сообщил, 
что находился на этой должности во 
время 44-дневной войны в 2020 году 
и получал указания от «министра обо-
роны» Джалала Арутюняна.

Давид Манукян заявил, что на ниж-
нем этаже «штаба», расположенного на 
оккупированных территориях Азер-
байджана, был создан резервный ко-
мандный пункт, и сказал: «Задача за-
ключалась в том, чтобы в случае уничто-
жения командного пункта он временно 
взял на себя его обязанности».

Обвиняемый также рассказал о при-
бытии во время 44-дневной войны 
2020 года на оккупированные тогда 

азербайджанские территории треть-
его подразделения 99192-й воинской 
части вооруженных сил Армении под 
названием «Отряд отважных»: «Это 
подразделение было сформировано 
в Армении 11 октября 2020 года и от-
правлено в Карабах под командовани-
ем командующего «армией». Коман-
дир сказал, чтобы я поинтересовал-
ся этим. Я поехал в отмеченное место. 
Там было 90 человек разных возрастов 
и профессий. Финансирование этого 
подразделения осуществляла Арме-
ния. После войны «командир взвода» 
пришел ко мне. У него было два спи-
ска: на 90 и 20 человек. Он сказал на-
градить не менее 20 человек…».

Он подтвердил, что после 44-днев-
ной войны в так называемой «армии» 
режима были произведены сокраще-
ния, но не уточнил, почему. Позже он 
отметил: «Меня освободили из «ар-
мии» приказом президента Армении 
в конце 2021 года».

Обвиняемый также сообщил, что, 
будучи «командиром воинской части» 
в Агдере, президент Армении Роберт 
Кочарян наградил его медалью «Во-
енный крест второй степени».

Он также сказал, что «министр 
обороны» так называемой органи-
зации на оккупированных террито-
риях Азербайджана назначался Ре-
спубликой Армения.

Д. Манукян заявил, что «прези-
дент» так называемого режима не имел 
полномочий назначать «министра обо-
роны». Обвиняемый затем добавил: 

«В зависимости от системы управле-
ния в Республике Армения, «мини-
стра обороны» назначал либо прези-
дент, либо другое должностное лицо».

Обвиняемый отметил, что офи-
церам, служащим в «армии» так на-
зываемого режима, Армения также 
присвоила высокие воинские звания.

Он признал, что оружие на неког-
да находившиеся под оккупацией тер-
ритории Азербайджана доставлялось 
из Армении.

Он также сообщил, что для про-
хождения военной службы на окку-
пированные территории направля-
лись офицеры и другие военнослу-
жащие из Армении.

Д. Манукян признал, что был уво-
лен в запас из «армии» так называе-
мого режима, но пенсию получал от 
Республики Армения, гражданином 
которой он является.

Обвиняемый также признал, что 
бойцы «7-й линии обороны Агдерин-
ского района», «командиром» которо-
го он был, заложили мины в направ-
лении села Гюлистан Геранбойского 
района, и сказал: «Если я не ошиба-
юсь, это были мины ПМН-1».

Он также отметил, что у создан-
ного Арменией на оккупированных 
территориях Азербайджана марионе-
точного режима не было баллистиче-
ских ракет дальнего действия.

Д. Манукян также заявил, что во 
время 44-дневной войны в 2020 году 
не знал о ракетных ударах по удален-
ным от линии фронта территориям 

Азербайджана и узнал об этих собы-
тиях уже впоследствии.

Д. Манукян также ответил на во-
просы, касающиеся проведения воен-
ных учений на оккупированных тер-
риториях. Обвиняемый признал, что 
указания и планы в связи с проведе-
нием учений в Карабахе поступали 
от Генерального штаба вооруженных 
сил Армении.

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Тараны Мамедовой, 
обвиняемый также рассказал о своих 
отношениях с Рубеном Варданяном, 
который в настоящее время находится 
в тюрьме в Азербайджане и обвиня-
ется в совершении особо тяжких пре-
ступлений, и сообщил, что Варданян 
был арестован 27 сентября 2023 года 
при попытке покинуть Азербайджан 
на своем автомобиле. «Нас было пя-
теро, мы разговаривали, и Варданян 
тоже был там. Я сказал, на чем вы еде-
те? Он пожал плечами. Он спросил, 
есть ли место в машине? Я сказал, что 
соседка тоже хочет поехать с нами. 
Я позвонил жене и спросил, точно ли 
соседка тоже едет? Она сказала, что 
нет, ее сын нашел машину. Я сказал 
Варданяну, что в машине есть место. 
Потом нас остановили на погранич-
но-пропускном пункте в Лачине», - 
добавил он.

Затем были исследованы докумен-
ты по уголовному делу.

Очередное заседание суда назначе-
но на 7 апреля. Оно продолжится от-
ветами обвиняемых лиц на вопросы.

«Генералы» без мундиров перед лицом правосудия
Давид Манукян признал, что Армения закладывала мины на территориях Азербайджана
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СПОРТ
Сейчас достаточно ввести тег 

с именем автора и названием кни-
ги, как читатель в любой точке мира 
сможет найти то, что искал.

Более того, электронные книги 
удобнее носить с собой, скачав на 
телефон, а модные нынче аудиокни-
ги можно слушать в наушниках по 
пути на работу или во время утрен-
ней пробежки, что существенно эко-
номит драгоценное время.

- Вы пишете в разных жанрах, 
но есть ли среди них тот, который 
вам особо близок? И поскольку вы 
многожанровый автор, откуда бе-
рутся идеи?

- Пожалуй, авантюрные при-
ключения - то, что мне ближе все-
го. Я с раннего детства запоем читала 
произведения Жюля Верна, Вальте-
ра Скотта, Луи Буссенара, Генри Рай-
дера Хаггарда, Майн Рида, Джейм-
са Фенимора Купера, Генрика Сен-
кевича, Александра Дюма, Роберта 
Льюиса Стивенсона, Рафаэля Саба-
тини и многих других, что, разуме-
ется, не могло не повлиять на меня 
и сформировать определенный вкус.

Ну, а что касается идей, то они 
повсюду. Приключения - неотъем-
лемая часть нашей жизни. Не важно, 
произошло с тобой что-то по пути 
на работу или же в путешествии 
по экзотическим странам - это то, 
без чего наша жизнь была бы скуч-
на и неинтересна. Нужно лишь нау-
читься смотреть по сторонам и под-
мечать детали.

- Путешествия раскрывают 
суть автора или мешают сосредо-
точиться?

- Не каждый автор, подобно 
Жюлю Верну, может похвастать спо-
собностью писать книги о путеше-
ствиях, не выходя из дома. Путеше-
ствия дарят невероятно яркие, кра-
сочные впечатления и вдохновение, 
так необходимые каждому автору. 
Благодаря этому, собственно, и по-
лучаются интересные и необычные 
сюжеты. Да и персонажам это толь-
ко на пользу, ведь ничто так не рас-
крывает их характер, как непривыч-
ная и абсолютно незапланирован-
ная ситуация, в которой они могут 
оказаться. В попытке приспособить-
ся, адаптироваться к происходяще-
му, герои раскрывают весь свой вну-
тренний потенциал, становясь по-
нятнее и ближе читателю.

- Сколько в среднем занимает 
у вас процесс написания произве-
дения, и что способствует плодот-
ворному творческому процессу?

- Так как я огромное внимание 
уделяю деталям, то большую часть 
времени у меня занимает работа над 
матчастью. Я скрупулезно собираю 
материал, штудирую тома по истории 
и военному делу, изучаю быт и уклад 
описываемого времени, выстраиваю 
логический сюжет. В среднем напи-
сание книги у меня занимает от года 

до полутора лет. А плодотворному 
творческому процессу способствует 
тишина, поэтому в основном рабо-
таю по ночам и в рассветные часы.

- Характер писателя не может не 
проявляться в его героях. Все ваши 
произведения - авантюрные рас-
сказы. Например, Шанталь, дочь 
короля - нежная и добрая, реши-
тельная - постоянно попадает в ка-
кие-то экстремальные ситуации, 
борется, преодолевает прегра-
ды… Какие черты своего характера  
вы вложили в эту героиню?

- Шанталь занимает особое ме-
сто в моем сердце, так как именно ее, 
в отличие от других героинь, я в пол-
ной мере наделила присущими мне 
чертами характера - бойцовским ду-
хом, бунтарством, тягой к риску. Как 
и я, Шанталь не ищет легких путей, 
анализирует ситуации, четко ставит 
перед собой цели и упорно идет к их 
достижению, готовая отстаивать свои 
позиции и, в случае необходимости, 
способная скрестить шпаги с любым 
противником.

- А как относится семья к вашей 
творческой деятельности?

- Моя семья - моя главная опо-
ра и источник вдохновения. Безус-
ловная поддержка близких и их вера 
в меня дают мне тот самый стимул, 
помогающий творить.

- Вы коренная бакинка и ча-
сто повторяете, что не смогли бы 
жить нигде, кроме Баку. Что для 
вас этот город?

- Как поется в песне:

А ночью звезды бледнеют
От твоих огней.
И нет мне неба роднее,
Нет земли родней!

Баку - самый прекрасный и уди-
вительный город на земле. И дело 
не в том, что у него богатая исто-
рия, грандиозное настоящее и про-
сто блестящее будущее, а в том, что 
второго такого города во всем мире 
нет. Здесь нет разделения по нацио-
нальному и религиозному признаку, 
все - бакинцы. У нас соседи ближе, 
чем иная родня. Здесь можно посту-
чать в любую дверь, и никто не от-
кажет в помощи и гостеприимстве. 
Любого гостя у нас встречают как 
самого дорогого - накормят, напо-
ят, да еще и гостинцев с собой да-
дут. Баку - моя Родина, и я безмер-
но горжусь, что я бакинка.

- Кого из азербайджанских пи-
сателей вы читаете с особым удо-
вольствием?

- Азербайджанская земля на про-
тяжении многих веков доказывает, 
что богата на литературные талан-
ты, многие из которых не теряют 
актуальности в современных реа-
лиях. Я с огромным удовольствием 
читаю труды Низами, Физули, На-
сими, Моллы Панаха Вагифа, Мир-
зы Алекпера Сабира, Мирзы Фата-
ли Ахундзаде, Джалила Мамедгулу-

заде, Абдуллы Шаига, Мир Джалала 
Пашаева, Максуда Ибрагимбекова, 
Анара, Натига Расулзаде, Чингиза 
Абдуллаева.

- Что вас интересует помимо 
литературы?

- Я по натуре исследователь, по-
этому с удовольствием изучаю и по-
знаю окружающий мир. Увлекаюсь 
историей и археологией, сочиняю 
музыку и стихи, а в свободное вре-
мя вышиваю шелком и бисером, соз-
даю картины из мозаики и текстур-
ных материалов, люблю готовить.

- Ваши книги ориентированы 
на российскую и западную аудито-
рии. Это целенаправленный выбор?

- В некотором смысле. Как чело-
веку со здоровыми амбициями, мне 
бы, разумеется, хотелось представ-
лять свою страну за рубежом. Но 
нельзя так просто прийти на зару-
бежный рынок и начать сходу знако-
мить иностранного читателя с тра-
дициями, которые ему пока не зна-
комы. Нужно это делать понемногу, 
начиная с того, что им знакомо, по-
степенно внедряя в тексты мысли, 
которые хочешь донести. Например, 
в одной из книг я на контрасте позна-
комила зарубежного читателя с на-
шими обычаями, рецептами, музы-
кой. Идея оказалась удачной. Чита-
тели заинтересовались. Тут главное 
не спешить. В будущих историях пла-
нирую постепенно перенести место 
действия в Азербайджан.

- Как бы вы охарактеризова-
ли современного азербайджанско-
го читателя?

- Как вдумчивого, интересую-
щегося тем, что выходит за рамки 
общепринятого. В последнее время 
замечаю рост числа читателей, ко-
торые, помимо родного языка, чи-
тают также на русском, английском, 
турецком и др. К сожалению, у нас 
пока не хватает высокопрофессио-
нальных переводчиков, способных 
качественно переводить книги за-
рубежных писателей на азербайд-
жанский язык и наоборот, но, ду-
маю, в будущем ситуация улучшится.

- Сейчас читают больше элек-
тронные книги. Как вы думаете, 
сколько еще проживут бумажные 
книги?

- Как я уже отметила, бумаж-
ные книги постепенно превраща-
ются в элитарный продукт, но, ду-
маю, никуда они не денутся. Спрос 
на них всегда был и останется, разве 
что тиражи станут поменьше. Сама 
я также предпочитаю читать на бу-
маге, и с удовольствием заставляю 
ими свои книжные полки.

- В чем видите жизненную мис-
сию как личности и как писателя?

- В передаче опыта, в попытках до-
нести до читателя, как важны в жиз-
ни такие ценности, как любовь, ува-
жение, милосердие и сострадание. 
В своих произведениях я стараюсь 
объяснить необходимость развития, 
самосовершенствования, духовного 
роста, ведь все, что перестает расти, 
начинает гнить. И я была бы беско-
нечно счастлива, зная, что мои кни-
ги принесли людям пользу.

- Что бы вы пожелали своему 
читателю?

- Читать, познавать, развивать-
ся и никогда не останавливаться на 
достигнутом.

- Ваши планы на будущее?
- События последних лет, осо-

бенно во время пандемии, научили, 
что любые, даже самые тщательно 
продуманные сценарии могут разом 
пойти в совершенно другом направ-
лении. Поэтому предпочитаю напе-
ред ничего не планировать, и тем 
более - заявлять об этом публично. 
Просто радуюсь жизни, занимаюсь 
любимым делом в окружении близ-
ких людей. По-моему, это сейчас са-
мое главное.

Таинственный мир Ирады Нури
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Глава Европейской гимнасти-
ки (EG) Фарид Гаибов в тра-

диционной рубрике «Записки 
президента» на сайте возглав-
ляемой им организации расска-
зал о важных событиях прошед-
шего месяца.

Ю.ИБРАГИМОВ

«С марта мы полностью сосредо-
точились на подготовке к соревнова-
тельному сезону. Несколько из наших 
восьми Технических комитетов встре-
тились лично, чтобы обсудить свой 
план действий и мероприятия. Эти 
встречи необходимы для хорошего 
проведения семинаров, тренировоч-
ных лагерей и соревнований, а также 
позволяют обмениваться идеями для 
новых и/или улучшенных форматов 
и продвижения различных дисциплин.

Кроме того, техкомы и сотрудники 
отправились в города, принимающие 
предстоящие чемпионаты Европы по 
спортивной и художественной гим-
настике. Занятые техническим про-
ведением соревнований и сосредо-
точенные на последних штрихах, мы 
стремимся сделать эти мероприятия 
в сотрудничестве с местными органи-
зационными комитетами в Лейпци-
ге (Германия) и Таллинне (Эстония) 
на самом высоком уровне», - подчер-
кнул Ф.Гаибов.

Глава EG добавил, что гимнасты 
начали тестировать свои новые про-

граммы на международных соревно-
ваниях: «Вся эта подготовка подарит 
нам две недели чистой магии высту-
плений. Сначала в Лейпциге мы будем 
в самом центре необычного немецко-
го фестиваля гимнастики Turnfest. На-
хождение в окружении десятков тысяч 
любителей гимнастики, несомненно, 
поднимет энергетику обоих меропри-
ятий. Мы надеемся, что выступления 
звезд вдохновят еще одно поколение. 
Сразу после этого настанет очередь 
Таллинна блистать. Впервые эстон-
ская столица организует европейское 
мероприятие по гимнастике».

Ф.Гаибов также рассказал о подго-
товке к чемпионату Европы по акро-
батике в Люксембурге: «Через неделю 
лучшие юниоры и старшие акроба-
ты Европы будут бороться за конти-
нентальную славу. Он состоится на 
Coque Arena, предусмотрены и пря-
мые трансляции».

Говоря о предстоящей серии Кубка 

Европы по художественной гимнасти-
ке, глава EG сообщил, что запущенный 
в прошлом году Кубок Европы по ху-
дожественной гимнастике возвраща-
ется в этом сезоне. «Не один, а два эта-
па! В первые выходные мая мой род-
ной Баку - это место, где нужно быть. 
Через две недели в центре внимания 
окажется болгарский прибрежный го-
род Бургас.Как видите, в ближайшие 
месяцы вас ждет много интересного! 
Желаю всем вам отличного сезона со-
ревнований!», - заключил Ф.Гаибов.

Герои Парижской олимпиа-
ды Хидаят Гейдаров (73 кг) 

и Зелим Коцоев (100 кг) возвра-
щаются на татами. Они вошли 
в состав сборной на чемпио-
нат Европы, который начнет-
ся меньше чем через три неде-
ли в Подгорице (Черногория). 
А значит, триумфаторы Пари-
жа будут снова в деле.

Ю.АББАСЗАДЕ

Еще в начале года главный тренер 
Рихард Траутман говорил о том, что 
лидеры не будут форсировать под-
готовку к сезону. В качестве страте-
гии выступления Хидаята и Зелима 
он обозначил чемпионаты Европы 
и мира. У лидеров сборной была воз-
можность как залечить свои трав-
мы, так и восстановиться после на-
сыщенного года и с новыми силами 
вернуться на татами. Они прошли 
несколько сборов в Европе, затем 
почти месяц тренировались в Япо-
нии и вошли в тонус. Специалист 
отметил, что оба спортсмена нахо-
дятся в форме и могут вновь добить-
ся максимума на ЧЕ.

Безусловно, присутствие Гейда-
рова и Коцоева значительно повы-

шает шансы на успех для команды. 
К тому же Хидаяту предстоит защи-
щать титул, который он сохраняет 
на протяжении трех лет, а Зелим по-
старается вернуть себе континен-
тальную корону.

Что касается шансов сборной в це-
лом, то, учитывая специфику дзю-
до, где порой судьбу схваток решают 
доли секунды, Траутман осторожен 
в прогнозах. «Дзюдо такой вид спор-
та, где секунда решает все. Даже побе-
дитель Олимпиады может в считан-
ные секунды проиграть. Как в боксе, 
удачный удар может все изменить. 
Усейн Болт, например, в своей луч-
шей форме, выходя на беговую до-
рожку, гарантированно побеждал, 
но в дзюдо все иначе. Ожидаю как 
минимум три награды, может быть 
две, а то и четыре. Ребята хорошо го-
товы. Жду медали от Турана Байра-
мова (60 кг). «Золото» взять будет 
сложно, но это было бы отлично. 
Победитель последнего «Большо-
го шлема» в Париже Руслан Пашаев 
(66 кг) выиграл турнир своеобраз-
ным образом. В Японии он хорошо 
подготовился, и я жду от него сюр-
приза. Что касается Зелима Цкаева 
(81 кг), он неоднократно побеждал 
на «Большом шлеме», но в его по-

служном списке пока нет медалей 
с чемпионатов мира и Европы», - по-
делился наставник «милли». 

Состав на чемпионат подобрался 
достаточно мощным. Вопросы мо-
жет вызывать отсутствие спортсме-
нов в категории до 90 кг, но они свя-
заны с нюансом регламента. Дело 
в том, что каждая команда может за-
являть на ЧЕ максимум 18 спортсме-
нов (по девять в мужском и женском 
зачете). Причем, в нескольких весах 
можно привезти до двух дзюдоис-
та. Учитывая, что в весе до 60 кг бу-
дут бороться Туран Байрамов и Ах-
мед Юсифов (оба - 60 кг), а в весе до 
81 кг Цкаев и Омар Раджабли, ко-
манда закрыла свой количествен-
ный лимит на категории для чем-
пионата Европы.

Пока сборная продолжает сборы 
в Баку вместе с командами Италии 
и Казахстана. Однако вскоре их ждет 
выезд в тренировочный лагерь в Тату 
(Венгрия), где спортсмены и пройдут 
непосредственную подводку к чем-
пионату Европы.

Коллектив Управления делами Президента 
Азербайджанской Республики выражает глу-
бокие соболезнования помощнику Президента 
Азербайджанской Республики - заведующему от-
делом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Азербайджанской Республи-
ки Хикмету Гаджиеву в связи с кончиной отца 

Фархада Гаджиева 
Allah rəhmət eləsin!

Редакция газеты «Бакинский рабочий» вы-
ражает искренние соболезнования помощнику 
Президента Азербайджанской Республики - за-
ведующему отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента Азербайд-
жанской Республики Хикмету Гаджиеву в свя-
зи с кончиной отца

Фархада Гаджиева 
Allah rəhmət eləsin!

Новый сезон на старте
Президент EG Фарид Гаибов поделился планами

Фарид Гаибов:

Через неделю луч-
шие юниоры и стар-
шие акробаты Евро-

пы будут бороться 
за континенталь-

ную славу

Триумфаторы Парижа  
снова в деле
Рихард Траутман оценил шансы Азербайджана на Евро

Фестиваль 
фламенко 

в Баку!

13-14 апреля всемирно известный театр 
Fabrica De Tabaco представит в Баку спек-
такли в стиле фламенко. На сцене Оперной 
студии 13 апреля зрители увидят премьеру 
года спектакль «Кармен. Фламенко», а 14 
апреля - легендарный спектакль «Фрида», 

который уже 15 лет успешно покоряет весь 
мир. Фестиваль фламенко проходит при под-
держке Бакинской музыкальной академии 
имени Уз.Гаджибейли.

Заказ билетов: (051) 303-35-40
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